
// Solução apontada pela Prefeitura é reforçar muro de contenção e demolir o primeiro andar do imóvel onde hoje funciona uma oficina

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Ministério Público começa 
a discutir lista para vaga 

que ainda não foi aberta.  #4

Após oito anos de 
drama, abandonado, 
encenando sua pequena 
tragédia, perdido em 
meio ao comércio 
do Alecrim, o teatro 
Sandoval Wanderley 
sairá de cena de 
vez. A Prefeitura vai 
transformar o local 
num shopping popular. 
A promessa é que um 
“Sandoval” novo seja 
arrumado na Ribeira, 
onde hoje há um galpão 
abandonado. 
 Cultura #16

Ex-ministro Antônio 
Palocci tem pedido de 
liberdade negada pelo 
ministro do Supremo 
e relator da Lava jato, 
Edson Fachin, no mesmo 
dia que José Dirceu, 
também ex-ministro, 
deixa a cadeia após 
decisão favorável do 
STF. A defesa de Palocci 
argumentou que a prisão 
preventiva dele é ilegal. 
Segundo especialistas, a 
decisão de liberar Dirceu 
ainda pode beneficiar  
Palocci e o ex-presidente 
Lula.  Política #3

Relator da Comissão 
Especial da Reforma da 
Previdência na Câmara 
dos Deputados, Arthur 
Maia (PPS-BA) recua 
e desiste  de incluir 
agentes penitenciários na 
regra de idade mínima 
de aposentadoria dos 
policiais (55 anos). Maia 
havia incluído a categoria 
na regra especial de 
manhã, no início da 
reunião, cedendo a 
pressão da categoria. 
 Política #2

Secretário da 
Agricultura do estado,  
Guilherme Saldanha, 
explica o porquê do 
estudo do IBGE ser 
fundamental para o 
desenvolvimento do 
setor agropecuário 
potiguar. Segundo ele, 
as informações obtidas 
são fundamentais para 
o desenvolvimento de 
projetos e programas 
para os produtores 
rurais. Levantamento 
não ocorria há 10 anos.. 
 Economia #7

Sandoval,  
o teatro 
que morre 
no final  

Palocci 
tem habeas 
corpus 
negado 

Agentes de 
presídios 
ficam fora 
dos 55 anos 

Censo 2017 
vai ajudar 
o estado; 
entenda

Prefeitura do Natal inter-
dita área que apresenta risco 
de desabamento no bairro 
de Mãe Luíza, zona Leste da 
cidade, mas moradores do 

local não têm para onde ir 
e afirmam que só deixarão 
suas casas após certeza de 
que terão  para onde mudar. 
Problema surgiu após muro 

de contenção ceder. Ponto 
crítico do problema é a exis-
tência de um prédio com 
primeiro  andar (foto acima) 
que fica atrás da residências 

interditadas. Uma das pesso-
as envolvidas no problema é 
irmã do pedreiro que mor-
reu sugado por uma tubula-
ção em 2015. Cidades #9

Em Mãe Luíza, oito famílias estão 
vivendo sob risco de desabamento

Extremoz vai 
ganhar fábrica 
chinesa para 
energia solar 
Governador Robinson Faria anuncia que gigante chinesa Chint 
Electrics deve investir mais de R$ 100 milhões na primeira fase de 
instalação de unidade que vai gerar 1.300 empregos  Cidades #9

Ano 7
#2333

Natal-RN
Quinta-Feira

4 / Maio / 2017

     @NovoJornalRN

 novonoticias.com R$ 2,00

(84) 99113-3526

BAIXE O NOSSO APP

NOVO
WHATS

// Sandoval Wanderley, o teatro de arena do Alecrim, deve dar lugar a uma galeria comercial

ABC faz 
barba, 

cabelo e 
bigode

Além de campeão 
estadual, o ABC 

emplacou sete dos 
onze jogadores que 

integram a seleção do 
campeonato. Na festa 

de premiação, além do 
artilheiro, Nando, do 

melhor jogador, Gegê, 
e do treinador do ano, 
Geninho, o alvinegro 
emplacou até a musa 
do campeonato, Carol 
Castilho, 22 anos. #11

Esportes

// Carol Castilho, 22 anos e 
estudante: musa campeã

// Atacante Nando, 
artilheiro do estadual

// Renatinho Carioca, do 
Globo, melhor lateral
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Política

Deputado Arthur Maia decide não incluir agentes penitenciários 
na regra de idade mínima de aposentadoria dos policiais

Relator da reforma 
recua sobre agentes 
penitenciários

O
relator da Co-
missão Especial 
da Reforma da 
Previdência na 
Câmara dos De-

putados, Arthur Maia (PPS-
-BA), recuou e decidiu não in-
cluir os agentes penitenciários 
na regra de idade mínima de 
aposentadoria dos policiais 
(55 anos). Maia havia incluí-
do a categoria na regra espe-
cial pela manhã, no início da 
reunião.

“Indiquei a nossa decisão 
de incluir os agentes peniten-
ciários, mas, desde que termi-
nei de ler o meu parecer, re-
cebi centenas de mensagens 
de parlamentares revoltados 
com essa condição, alegando 
que se trata de uma genufle-
xão do Legislativo a um mo-
vimento que foi feito ontem”, 
disse Maia referindo-se à ma-
nifestação de agentes peni-
tenciários que ocuparam na 
terça-feira (2) o Ministério da 
Justiça. “Vou deixar esse as-
sunto ser resolvido pelo ple-
nário. Portanto, estou retiran-
do do texto os agentes peni-
tenciários, mas esse tema será 
apreciado em destaque no 
plenário, e nós temos a expec-
tativa”, completou.

O presidente da comis-
são, Carlos Marun (PMDB-
-MS), apoiou a decisão de 
Maia. Eu me rendo às mani-

festações que recebi, alertan-
do para o fato de que estáva-
mos passando para a socieda-
de uma imagem equivocada. 
Ontem aconteceu um quebra-
-quebra, foi pouca coisa, mas 
foi violento”, disse Marun. “O 
fato estava sendo interpretado 
por todos como uma rendi-
ção da Câmara a um fato que 
é inadmissível.”

O anúncio da retirada da 
categoria das regras especiais 
de aposentadoria causou bate-

-boca. O deputado Major Olim-
pio (SD-SP) criticou a alteração 
e disse que o ministro da Justi-
ça, Osmar Serraglio, depois da 
reunião de ontem, havia con-
cordado com a inclusão da ca-
tegoria nas regras especiais. 
O acordo teria contado com a 
anuência do relator e do presi-
dente da Câmara dos Deputa-
dos, Rodrigo Maia (DEM-RJ).

“O ministro se compro-
meteu e disse que era o óbvio 
que eles fossem contemplados 

como atividade de risco [e que, 
portanto, deveriam ser incluí-
dos na mesma regra dos poli-
ciais], disse Olimpio. “[Os agen-
tes penitenciários] estão de-
sesperados, porque se não ti-
vessem ido ao ministério, nem 
essa conversa teria havido e 
eles estariam fora”, afirmou.

Diante de vários questio-
namentos, Marun reabriu o 
prazo para que fosse apresen-
tada nova emenda de plenário 
incluindo a categoria.

O presidente Michel Te-
mer prepara um pro-
nunciamento para o 

próximo dia 12, quando com-
pleta um ano no cargo, em 
rede nacional de rádio e TV. A 
ideia é mostrar que, apesar de 
todas as crises, Temer coman-
da “um governo de travessia” 
para dias melhores.

A equipe de comunica-
ção tenta popularizar a ima-
gem do presidente, desgasta-
da por uma “tempestade per-
feita”, que vai da Lava Jato ao 
desemprego, passando por 
reformas polêmicas, como a 
da Previdência e a da lei tra-
balhista. Com essa estratégia, 
o governo também vai lan-

çar uma nova ofensiva digital, 
com vídeos e mensagens por 
WhatsApp, explicando as mu-
danças na aposentadoria.

O pronunciamento de Te-
mer para marcar um ano de 
governo, na esteira do impe-
achment de Dilma Rousseff, 
será mais enxuto, para não in-
centivar “panelaços”. O presi-
dente vai focar numa espécie 
de “linha do tempo” para mos-
trar sua agenda de trabalho e 
o que considera como “avan-
ço” nesse período, a exemplo 
das reformas e da liberação 
das contas inativas do Fundo 
de Garantia do Tempo de Ser-
viço (FGTS).

A tentativa de fazer de Te-

mer um político menos for-
mal e com estilo “paizão” já co-
meçou a ser posta em práti-
ca, mas nenhum de seus au-
xiliares o convenceu até agora 
a tirar do vocabulário termos 
de difícil compreensão, como 
“vergastado”.

“Presidente, o senhor é um 
homem muito certinho. O se-
nhor tem algum hobby? O se-
nhor joga bola, o senhor vai 
em festa junina? O senhor co-
zinha? O que o senhor faz?”, 
perguntou a ele o apresenta-
dor Ratinho, do SBT, no pro-
grama que foi ao ar na última 
sexta-feira. “Você sabe que eu 
cozinho, viu?”, respondeu Te-
mer. “Você sabe que, de vez 

em quando, um ovo mexi-
do, por exemplo, eu faço com 
uma tranquilidade. Mas (so-
bre) hobby, você sabe que eu 
gosto muito de cinema, viu? E 
gosto de televisão.”

DEFESA
O dono do SBT, Silvio San-

tos, também convidou Temer 
para participar de seu progra-
ma. Os dois jantaram no últi-
mo dia 20, em São Paulo, após 
encontro acertado por Rati-
nho, durante uma sessão de 
corte de cabelo no salão do Jas-
sa. A partir daí, o SBT passou a 
exibir pequenas inserções em 
defesa da reforma da Previdên-
cia, nos intervalos comerciais. 

// agentes ocuparam Ministério da Justiça na terça-feira passada

FABIO RODRIGUES POZZEBOM / ABr

// Em Natal

// Popularidade

Heloísa Helena 
debate reformas 
de Michel temer

A ex-senadora Heloísa 
Helena (REDE-AL) 
tem compromisso 

agendado em Natal. No 
próximo dia 12, Helena vai 
debater as propostas de 
Reforma Trabalhista e de 
Reforma da Previdência 
durante a conferência 
estadual da Rede. O evento, 
que é aberto ao público, 
está marcado para iniciar às 
18h e acontecerá no Hotel 
Maine.

De acordo com o porta-
voz do partido no RN, 
Freitas Júnior, a ex-senadora 
é a grande atração do 
primeiro dia de conferência. 
Além do debate sobre as 
reformas, outro assunto que 
será tratado é a convocação 
de eleições diretas a nível 
federal. 

“A senadora vai fazer a 
conferência de abertura, 
onde vai debater sobre as 
reformas trabalhista e da 

previdência, e também 
sobre a necessidade de 
novas eleições, uma vez que 
fomos o primeiro partido 
a defender a cassação da 
chapa Dilma/Temer. Além 
disso, ela vai falar sobre os 
desafios do partido frente 
a essa nova situação”, diz 
Freitas.

O evento continua 
no dia 13 de maio, com a 
participação de um dos 
coordenadores nacionais 
da Rede, Tassius Fernandes, 
e com as eleições do elo 
estadual do partido para o 
próximo biênio. 

“Ao contrário de outro 
partidos que fecham seus 
momentos de debate aos 
filiados, nós queremos fazer 
um momento de troca de 
experiências. Queremos 
democratizar o espaço para 
oxigenar esse ambiente 
enferrujado que é a política”, 
conclui Freitas.

O porta-voz da Rede 
Sustentabilidade no Rio 
Grande do Norte, Freitas 
Júnior, entrou com uma 
ação popular contra o 
prefeito de Natal, Carlos 
Eduardo, e contra a 
Prefeitura do Natal pelo 
aumento da tarifa do 
transporte público na 
capital potiguar. A ação 
pede a suspensão liminar 
dos efeitos do decreto.

De acordo com Freitas, 
o aumento é abusivo e 
descumpre o termo de 
compromisso com o 
Sindicato das Empresas de 
Transportes Urbanos de 
Passageiros (Seturn), que 
condicionava melhorias 
para um novo reajuste.

“O reajuste não se 
justifica. A inflação foi de 

6,22% e o reajuste passou 
dos 15%. Isso claramente é 
um aumento abusivo. Além 
disso, não havia nenhum 
representante do executivo 
e do legislativo na reunião 
do conselho de transportes”, 
disse Freitas.

PROVA
Ainda de acordo com 

o porta-voz, o primeiro 
decreto teria sido feito de 
forma irregular, uma vez 
que o prefeito sequer estava 
na cidade no dia em que 
o decreto foi assinado. A 
prova da irregularidade 
seria a republicação do 
decreto no último dia 26.

“Foi a prova absoluta de 
que havia irregularidade. 
Eles mesmos identificaram”, 
concluiu. 

REDE entra com ação 
contra aumento da tarifa 
de transportes em NatalPerto de fazer um ano no cargo, 

temer quer melhorar imagem

// Ex-senadora estará na capital potiguar no próximo dia 12

REPRODUÇÃO
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Defesa argumentou que ex-ministro sofre constrangimento ilegal ao ser mantido preso sem 
justa causa, mas ministro Edson Fachin, relator da Lava Jato, não vê ilegalidade na situação  

Após Dirceu, Palocci tenta, mas 
não consegue habeas corpus 

O 
ministro Ed-
son Fachin, do 
Supremo Tri-
bunal Federal 
(STF), indeferiu 

o mais recente pedido de li-
minar apresentado pela defe-
sa do ex-ministro Antonio Pa-
locci à Corte. O pedido de ha-
beas corpus havia sido feito na 
sexta-feira, 28, após a Segun-
da Turma determinar, na ter-
ça-feira, 25, a soltura do pecu-
arista José Carlos Bumlai e do 
ex-assessor do PP João Cláu-
dio Genu. 

Além de negar conceder 
a liberdade a Palocci, Fachin 
determinou que o juiz da 13ª 
Vara Federal de Curitiba, Sér-
gio Moro, apresente informa-
ções relativas ao pedido de 
Palocci.

“Num juízo de cognição 
sumária, próprio desta fase 
processual, não depreendo 
ilegalidade flagrante na deci-
são atacada a justificar a con-
cessão da liminar. Outrossim, 
o deferimento de liminar em 
habeas corpus constitui me-
dida excepcional por sua pró-
pria natureza, que somente se 
justifica quando a situação de-
monstrada nos autos repre-
sentar manifesto constrangi-
mento ilegal, o que, nesta sede 
de cognição, não se confir-
mou. Sendo assim, prima fa-
cie, não verifico ilegalidade 
evidente, razão pela qual inde-
firo a liminar”, decidiu o minis-
tro Edson Fachin nesta quar-
ta-feira, 3.

A defesa do ex-ministro, 
que é feita pelo escritório do 
advogado José Roberto Bato-
chio, encaminhou um docu-
mento de 166 páginas em que 
alegou que o cliente sofre “in-
disfarçável e hialino constran-
gimento ilegal, consubstan-
ciado na decretação da sua 
prisão preventiva à absoluta 
míngua de justa causa e ao ar-
repio da lei”.

Após o pedido ser feito, o 
STF decidiu soltar, na terça-
-feira, 2, mais um personagem 
emblemático da Lava Jato, o 
ex-ministro da Casa Civil (Go-
verno Lula), José Dirceu. Dife-
rentemente de Genu, Bumlai 
e Dirceu, Palocci ainda não 
foi condenado pelo juiz Sérgio 
Moro. O habeas foi pedido em 
cima da decisão do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), que 
havia negado conceder liber-
dade a Palocci anteriormen-
te. Segundo a defesa, existiria 
uma “flagrante ilegalidade for-
mal e material do édito prisio-
nal” e estariam “ultrapassados 
todos os prazos razoáveis para 
a formação da culpa”.

Um dos argumentos da 
defesa de Palocci é o “excesso 
no prazo havido como razo-
ável para a formação da cul-
pa, também a reclamar a con-
cessão da ordem de habeas 
corpus, ainda que de ofício”. 
“Não pode haver “cegueira 
hermenêutica deliberada” na 
Corte Constitucional quan-
do, por qualquer que seja o 
meio ou de que forma for, lhe 
seja trazida ao conhecimen-
to coação ilegal que afronte 
o Texto Magno”, sustentam os 
advogados. 

DIRCEU
O ex-ministro José Dirceu 

deixou na tarde de ontem  a 
cadeia da Lava Jato. Condena-
do a 32 anos e um mês de pri-
são pelos crimes de corrup-
ção, lavagem de dinheiro e as-
sociação criminosa - em duas 
ações penais da Operação 
Lava Jato -, o ex-ministro chefe 
da Casa Civil (Governo Lula) 
foi solto por ordem do Supre-

// Segundo analistas, a decisão de libertar José Dirceu poderia beneficiar diretamente Antônio Palocci e o ex-presidente Lula 
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O criminalista Roberto 
Podval, defensor de José Dir-
ceu, avaliou que o ex-minis-
tro da Casa Civil (Governo 
Lula) deve logo retornar à pri-
são. “Talvez ele volte para a 
prisão. Eu diria até provavel-
mente que ele vai voltar para 
a prisão e, provavelmente, 
num curto espaço de tempo”, 
declarou Podval logo após o 
Supremo Tribunal Federal, 
por três votos a dois, revogar 
o decreto de prisão preventi-
va que pesava contra o petista 
na Operação Lava Jato.

“Talvez ele fique muito 
pouco tempo em liberdade, 
talvez ele volte para a prisão”, 
declarou o defensor, em alu-
são ao cerco sem tréguas que 
os investigadores impõem ao 
ex-ministro.

Podval, no entanto, fez 
uma ressalva. “Mais impor-
tante do que ele (Dirceu) vol-
tar ou não para a prisão era 
a gente ter essa decisão que 
mostrou que ele não precisa-
va estar preso.”

“Esse homem ficou in-
justamente preso dois anos 
porque como definiram que 
ele podia cumprir com qual-
quer medida que não a pri-
são, o que ficou claro aqui é 
que ele está dois anos preso 
sem necessidade. Para ele, 
mais do que tudo, vale essa 
resposta “

O ex-ministro estava pre-
so desde 3 de agosto de 2015 
e, em duas ações penais, pe-
gou 32 anos e um mês de 
condenação aplicada pelo 
juiz federal Sérgio Moro, de 
Curitiba.

“A partir de agora, a or-
dem (do Supremo) vai ao 
juiz de primeira instância, o 
dr. Sérgio Moro, que vai defi-
nir quais são as medidas cau-
telares a serem adotadas para 
o caso. A partir daí é com ele”, 
disse Podval.

O defensor de Dirceu cri-
ticou a nova denúncia crimi-
nal que a força-tarefa do Mi-
nistério Público Federal na 
Lava Jato apresentou à Justiça 
Federal na manhã desta ter-
ça, horas antes de o Supremo 
dar início ao julgamento do 
habeas corpus do ex-minis-
tro da Casa Civil - desta vez, 
na terceira denúncia criminal 
contra Dirceu, os procurado-
res atribuem ao petista rece-
bimento de propina de R$ 2,4 
milhões de duas empreiteiras 
e a prática de 33 crimes de la-
vagem de dinheiro.

“A gente ainda vai tomar 
ciência (da nova denúncia). 
Efetivamente, foi uma tentati-
va de intimidação para a de-
fesa, uma tentativa de intimi-
dação ao próprio Supremo. 
Isso não se faz Tudo isso é sé-
rio demais para ser levado as-
sim. Está mais do que na hora 
de esses procuradores, e só 
são alguns procuradores, co-
meçarem a pensar de forma 
maior.”

O advogado seguiu. “Não 
se brinca, isso não é um jogo. 
Eles (procuradores) estão 
brincando, estão jogando 
com isso. Justiça não é isso, 
é mais do que isso. Se qual-
quer advogado fizesse o pa-
pel que eles fizeram, certa-
mente nós estaríamos puni-
dos pela Ordem dos Advoga-
dos do Brasil.”

‘Talvez ele 
volte para a 
prisão’, diz 
advogado

A decisão não deve mudar 
todo o direito penal no país, 
que tem como fregueses 
habituais não apenas 
empresários e políticos, 
mas fere num grau inédito a 
Operação Lava Jato.

Lula e Palocci são os 
primeiros beneficiados 
por essa decisão, segundo 
analistas. Todos os presos da 
Lava Jato podem surfar na 
decisão do STF.

A delação de Palocci, 
por exemplo, deixa de ser 
um questão agonizante 
e desesperadora para o 
ex-ministro com a nova 
perspectiva de que o 
Supremo poderá revogar a 
sua prisão. Se Palocci decidir 
não delatar, os bancos serão 
os maiores beneficiados, 
já que ele prometia revelar 
práticas nada ortodoxas do 
sistema financeiro.

“Não é o fim da Lava 
Jato, mas é o fim das prisões 
preventivas. Essa decisão 
põe um freio muito forte nas 
prisões e na pressão para que 
haja mais delações”, diz Oscar 
Vilhena Vieira, diretor da 
escola de direito da Fundação 
Getúlio Vargas em São Paulo 
e pesquisador do STF.

Na última semana, o 
Supremo já havia sinalizado 
que Dirceu iria para casa 
ao soltar o empresário Eike 
Batista, o ex-tesoureiro do 
PP João Carlos Genu e o 
pecuarista José Carlos Bumlai

Segundo Vilhena, as 
investigações não vão acabar 
porque há uma quantidade 
nada desprezível de provas 
já reunidas, sobretudo as 
colhidas na megadelação 
da Odebrecht, mas a 
operação talvez não consiga 
chegar a dois setores que os 
procuradores consideravam 
estratégicos: os bancos e o 
Judiciário.

Advogado da ex-presidente 
Dilma Roussef (PT) e do 
senador Aécio Neves (PSDB-
MG), o advogado Alberto 
Toron classifica de “histórica” 
a decisão da 2ª turma do 
Supremo: “O STF resgata o 
seu papel de guardião da 
liberdade, remarcando a 
ilegalidade de se prender 
preventivamente como forma 
de punição antecipada”.

Toron discorda da 
avaliação, comum entre 
procuradores da operação, 
de que a Lava Jato passa a 
correr riscos com a decisão 
de libertar Dirceu. “É apenas 
uma soltura. Nada mais. É um 
alerta contra o uso abusivo da 
prisão preventiva. Admitir o 
contrário é acreditar que só 
se pode apurar prendendo o 
que escancara a ilegalidade. A 
Lava Jato seguirá firme e forte”.

Há também a 
possibilidade de que a 
libertação de Dirceu e todo o 
simbolismo que ela carrega 
sofra um revés a curtíssimo 
prazo.

Decisão fere num 
grau inédito a Lava Jato

// Gilmar Mendes, mais uma vez a surpresa do Supremo // Agora em liberdade, Dirceu terá de usar tornozeleira eletrônica

GILMAR 
MENDES É 
ELOGIADO

O advogado de 
José Dirceu elogiou 
o ministro Gilmar 
Mendes, cujo voto 
foi decisivo para 
garantir a volta de 
Dirceu à liberdade - o 
julgamento do habeas 
estava empatado em 
dois a dois na sessão 
da Segunda Turma da 
Corte.
“Muitos petistas, 
inclusive, criticavam 
o Gilmar Mendes e a 
decisão foi dele. Veja 
que ele está acima de 
qualquer conotação 
partidária e esteve 
neste julgamento. O 
bonito disso tudo é 
a gente saber que, 
independentemente 
dos partidos políticos, 
de direita e esquerda, 
centro, seja lá o que 
for, aqui no Supremo, 
pelo menos aqui, a 
gente está alheio a 
essas discussões 
politico-partidárias. 
Isso dá uma segurança 
muito grande para 
nós, advogados. É 
muito bom saber que 
é assim que as coisas 
caminham por aqui.”

mo Tribunal Federal.
Por volta das 16h10, José 

Dirceu deixou o Complexo 
Médico-Penal, de Pinhais, re-
gião metropolitana de Curi-
tiba. O petista foi levado pela 
Polícia Federal à sede da Justi-
ça Federal, na capital parana-
ense, para colocar a tornoze-
leira eletrônica.

O advogado de defesa de 
José Dirceu, Roberto Podval, 
considerou um erro a apre-
sentação da terceira denúncia 
contra o ex ministro pela força 
tarefa da Operação Lava Jato. 
“Eles (procuradores) têm po-
der e precisam ter esse equilí-
brio, consideramos um exage-
ro”, disse.

Na frente da Justiça Fede-
ral, um grupo de apoio ao ex- 
ministro se manifestava. “Con-
sideramos a prisão arbitrá-
ria, a nossa Justiça desrespeita 
a própria Constituição.” Dir-
ceu deixou o Complexo Médi-
co Penal de Pinhais, nos arre-
dores de Curitiba, onde esta-
va preso desde 3 de agosto de 
2015 em regime preventivo. 
Nesse intervalo, ele foi conde-
nado em duas ações penais da 
Lava Jato, somando pena de 
32 anos e um mês de cadeia, 
por corrupção passiva, lava-
gem de dinheiro e associação 
criminosa.

O ex-ministro da Casa Civil 
do governo Lula também não 
poderá conversar com outros 
réus e testemunhas nas ações 
penais que responde na Lava 
Jato. “Há um natural receio de 
que, colocado em liberdade, 
venha a furtar-se da aplicação 
da lei penal”, disse Moro, res-
ponsável pelas condenações.
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OpiniãO

A classe política brasilei-
ra (sobretudo os detentores 
de mandatos populares) ain-
da tem uma última oportuni-
dade de, preservando as ins-
tituições, conseguirem aten-
der aos anseios gerais enca-
rando a verdadeira reforma 
política, a mãe de todas as re-
formas. Para tanto é preciso 
que o foco da mudança deixe 
de cuidar da forma e se fixe no 
conteúdo. A Democracia bra-
sileira que vem resistindo a 
um somatório de crises em di-
ferentes setores, reclama uma 
completa mudança no mode-
lo. Depois da Anistia que mar-
cou o fim do ciclo de governos 
militares, o Brasil pagou o alto 
preço de ter se livrado de suas 
principais lideranças políticas 
(Juscelino Kubistchek, João 
Goulart e Carlos Lacerda), e 
este pode ter sido o marco di-
visório que nos levou a esse 
modelo atual de um presi-
dencialismo congressual, fru-
to de muitas negociações que 
terminaram por privilegiar as 

corporações em vez do cida-
dão; foram as tais corporações 
que mais influíram na elabo-
ração da nossa Constituição 
Cidadã, viabilizada por Ulys-
ses Guimarães.

As propostas de Reformas 
que o atual Governo teve a co-
ragem – e o bom senso – de 
apresentar, continuam à rebo-
que dessas corporações. Basta 
ver noticiário. A força dos Se-
nadores, Deputados, Políticos; 
dos Magistrados; dos Promo-
tores; dos Militares;  dos fun-
cionários públicos; dos Sin-
dicalistas. Tudo sem preo-
cupação em atender aquele 
que paga à conta. O cidadão/
eleitor/contriubuinte.

Não, não há necessida-
de de mexer na Carta Mag-
na. O desafio é muito maior, 
é interpretar o que ela diz. Se 
“todo o poder emana do povo 
e em seu nome será exercido”, 
a questão é: - Quem é o povo? 
O cidadão/eleitor/pagador de 
impostos, ou aquele que – de 
alguma maneira – vem falan-

do em seu nome? Ou quem 
representa algum grupo orga-
nizado? Esse é o grande desa-
fio, sobretudo para quem exer-
ce uma liderança, e – ao longo 
dos últimos anos – começou a 
ver o povo como sendo as cor-
porações. E é essa mudança 
que o eleitor parece disposto 
a promover e que já  emitiu si-
nais nesse sentido

A Democracia pode abrir 
os seus próprios caminhos. E 
esse processo pode ter se ini-
ciado no ano passado. Basta 
ver o que aconteceu em São 
Paulo, Belo Horizonte, Rio de 
Janeiro ou Porto Alegre. Os 
vitoriosos deixaram de prio-

rizar as corporações no seu 
discurso, para focar no cida-
dão comum; em vez de colo-
car o funcionário público em 
primeiro plano tratou dos ser-
viços que ele deveria prestar; 
os vitoriosos foram os que em 
vez de se dirigir às corpora-
ções se dirigiram ao cidadão-
Todo o esforço da máquina 
governamental parece dire-
cionado para garantir o paga-
mento da folha, que continua 
sem dia certo para ser paga. E 
o pagador da conta vai fican-
do esquecido.

Pesquisas qualitativas re-
velam um eleitor cansado de 
ser tutelado pelo Estado e co-
meça a questionar o alto custo 
desse Estado perdulário. Iden-
tificar esse eleitor e conhecer 
o seu pensamento é o grande 
desafio para que se faça a ver-
dadeira Reforma Política que 
tem em sua síntese a coloca-
ção deste eleitor/contribuin-
te com a prioridade do go-
verno. Como alvo da ação do 
candidato.

Outra lista
Nas áreas  do Ministério 
Público a lista que tem 
provocado maior interesse 
não é a do futuro Procurador-
geral. A Lista tríplice para 
indicar o substituto do 
desembargador Cláudio 
Santos no Tribunal de 
Justiça, que será formada por 
integrantes do MP. Três nomes 
despontam como favoritos: 
Rinaldo Reis, Manoel Onofre e 
José Augusto Peres.

Nova missão
O Presidente da Câmara 
Federal, Rodrigo Maia, 
bateu o martelo. A partir o 
dia 15, o deputado Rogério 
Marinho começa a relatar 
uma outra matéria da 
maior importância: - A 
Regulamentação dos Planos 
de Saúde.

Sem fantasma

A Assessoria de Imprensa 
do Governo do Estado 
distribuiu nota na tarde 
de ontem: “Informado por 
meio da imprensa a respeito 
de suposta investigação 
do Ministério Público, o 
governador Robinson Faria 

esclarece que durante o 
período que esteve à frente 
da presidência da Assembleia 
Legislativa não procedeu 
com a nomeação de qualquer 
servidor “fantasma”. 

Bom pagador
O Tribunal de Justiça 
realiza, hoje, a entrega do 
“Selo de Bom Pagador” a 
nove municípios do RN, 
em solenidade programada 
para as 15 hs, na Escola 
de Governo. O Tribunal 
reconhece como bons 
pagadores, os municípios 
de Mossoró, Serra Negra do 
Norte, Parazinho,  Upanema,  
Monte Alegre, Parnamirim, 
Assu, Água Nova e Vera Cruz. 
A iniciativa é da Divisão de 
Precatórios e os municípios 
conseguiram liquidar todas 
as suas pendências na área de 
precatórios em 2016.

Diferença maior
Do colunista Armando 
Negreiros: “Um lapsus 
aritimético em sua coluna 
de sábado, 29 de abril, 
contabilizou em 15 anos a 

diferença de idade entre o 
provável futuro presidente da 
França Emmanuel Macron, 
39 anos, e sua esposa Britgitte 
Togneux, 63 anos. São 
surpreendentes 24 anos de 
diferença! A minha diferença 
de idade para Elizabeth, 
minha mãe, é de apenas 21 
anos. O Macron é um Édipo 
dos tempos modernos (matou 
o pai, Laio, para casar dom a 
mãe, Jocasta. Já a diferença 
de Donald Trump, 70, para 
Melânia, sua terceira mulher 
é de 23 anos. A Melânia seria 
a Melânia dos novos tempos 
(desejava matar o pai para 
casar com a mãe).

Novo líder
 “Liderança empreendedora 
– um novo líder para um 
novo mundo”, livro de 
Kleber Cavalcanti Souza, 
que é assessor da UFRN, 
vai ser lançado, hoje, às 19 
hs, no Núcleo de Pesquisa 
em Ciências Sociais 
Aplicadas. O livro aborda as 
principais características e 
competências deum líder 
empreendedor.

Tô ligado
A Cosern promove, hoje, o 
lançamento do festival “Tô 
Ligado na Energia” um projeto 
de educação patrocinado 
pelo Grupo Neoenergia 
que já foi apresentado em 
Salvador e Recife. Na estréia 
do programa, no edifício sede 
da Cosern hará a presença 
de uma representação de 
professores e alunos do 
Instituto Padre Miguelinho.

Execuções Fiscais
O Tribunal de Justiça, 
Ministério Público e a 
Federação dos Municípios vão 
promover, hoje, na Escola de 
Governo, o encontro “Gestão 
Fiscal Efetiva” para discutir a 
dívida ativa dos municípios 
do RN e lançar o Programa de 
Governança Diferenciada das 
Execuções Fiscais.

Orquídeas  já
Por conta do 
Dia das Mães, 
o Festival de 
Orquídeas do 
orquidário 

Flores do Lago teve sua 
abertura antecipada para o 
dia de hoje, no Sam´S Clube, 
com encerramento previsto 
para domingo. Além disso 
serão realizadas – amanhã 
e depois – oficinas sobre 
o cultivo de orquídeas, 
gratuitamente.

procura do alvo

ZUM  ZUM  ZUM

A China no Rn

#Volta, Belchior*

Não somente pela perspectiva de geração de emprego e  
renda - mas também por isso - a instalação em Extremoz de 
uma fábrica de placas fotovoltaicas para produção de ener-
gia solar pode se transformar no pontapé inicial de um novo 
e amplo projeto de desenvolvimento para o Rio Grande do 
Norte. Do ponto de vista da economia, foi a informação mais 
importante de ontem, diante de um noticiário que tem se 
acostumado com o pessimismo.

A fábrica a ser instalada pelo grupo chinês Chint Eletrics, 
que prevê na primeira fase investimentos superiores a R$ 
100 milhões, com perspectivas de gerar 1.300 empregos dire-
tos e indiretos, pode ser a propulsora do polo tecnológico que 
o estado vai instalar também em Extremoz. 

A área pode ser ocupada por vários indústrias associa-
das ao negócio dos chineses, sem contar outras vantagens só 
vistas naquela região, como a proximidade com o Aeroporto 
Aluízio Alves, em São Gonçalo do Amarante. 

Para se ter ideia da proporção das negociações, a unidade 
da Chint no Rio Grande do Norte será a primeira na Améri-
ca Latina e terá o objetivo de atender não apenas o mercado 
brasileiro, mas de toda a América.

Fora isso, há ainda a perspectiva de fortalecer o chamado 
Vetor Norte, área que, segundo os especialistas, é considera-
da a bola da vez na economia potiguar, sobretudo nas áreas 
do turismo e da construção civil. 

É naquela região de Extremoz e seu entorno que estão 
previstos alguns dos novos empreendimentos na área da ho-
telaria e na área da construção, como condomínios horizon-
tais. A chegada da fábrica chinesa pode funcionar, portanto, 
como catalisador de investimentos para todo o chamado Ve-
tor Norte.

Evidentemente que, para isso, é preciso compatibiizar a 
disposição dos grupos estrangeiros em se instalar ali - como 
no caso dos chineses, resultado de uma prospecção feita em 
fevereiro por uma comitiva potiguar encabeçada pelo gover-
nador Robinson Faria - com a capacidade de o poder público 
oferecer toda a estrutura necessária, o que não significa so-
mente incentivos fiscais, mas segurança jurídicia e, acima de 
tudo, disposição de fazer os investimentos darem certo. As-
sim, ganham não somente os investidores, mas a sociedade, 
a partir da circulação de riqueza. Parece fácil, mas essa é uma 
equação cuja solução exige a atenção de todos.

A notícia a ser destacada é que o RN atraiu para Extremoz 
uma importante fábrica chinesa, com recursos para se insta-
lar e crescer. Restar fazer com que esta fábrica se transforme 
num importante catalisador de crescimento do estado.

Nessa tsunami de intolerância que assola o país e com 
tanto besteirol nas redes sociais, uma foto com a frase ‘fora 
temer, volta Belchior’ trouxe à minha memória afetiva o gran-
de compositor cearense, Belchior, autor de sucessos como 
‘Apenas um rapaz latino-americano’ (‘Não me peça que lhe-
faça uma canção como se deve / Correta, branca, suave, mui-
to limpa, muito leve / Sons, palavras, são navalhas e eu não-
posso cantar como convém / Sem querer ferir ninguém).

Emblemático, Alucinação de 1976, que em maio passa-
docompletou 40 anos, deveria estar algum panteon antológi-
coda música brasileira. É delirante. Canta as mazelas das me-
trópoles da época e que hoje vale pra qualquer pequena ci-
dade nos rincões desse país, fala da solidão, das subjetivida-
desdos sujeitos. É um disco atemporâneo.

Deixo aqui, trechos que me gustan: Velha roupa colorida: 
‘... Como Poe, poeta louco americano, eu pergunto ao passari-
nho: Black bird, Assum Preto, o que se faz?”/E raven never ra-
ven never raven/ ... “O passado nunca mais”.

Como nossos pais: ‘Minha dor é perceber/ Que apesar de 
termos feito tudo/ Tudo o que fizemos/ Ainda somos os mes-
mo e vivemos/ Ainda somos os mesmos e vivemos/Como-
nossos pais’’.

Sujeito de sorte: ‘Tenho sangrado demais, tenho choradopra 
cachorro/Ano passado eu morri mas esse ano eu nãomorro.

Como o diabo gosta: ‘O que transforma o velho no novo/
bendito fruto do povo será./ E a única forma que pode ser-
norma é nenhuma regra ter; é nunca fazer nada que o mes-
tremandar. /Sempre desobedecer./Nunca reverenciar.’

Alucinação: ‘Eu não estou interessado em nenhuma teo-
ria,/... A minha alucinação é suportar o dia-a-dia,/ E meu de-
lírio é a experiência com coisas reais/...A violência da noite,o 
movimento do tráfego/... Doze Jovens Coloridos, dois Poli-
ciais/ Cumprindo o seu (maldito) duro dever e defendendo o 
seu amor e nossa vida...

Não leve flores: ‘Não cante vitória muito cedo, não./Nem 
leve flores para a comva do inimigo,/que as lágrimas do jo-
vem são fortes como um segredo: podem fazer renascer um-
mal antigo’.

Fotografia 3x4: ‘A noite fria me ensinou a amar mais omeu 
dia/e pela dor eu descobri o poder da alegria/ e a certezade 
que tenho coisas novas coisas novas pra dizer.’

Antes do fim: ‘Quero desejar, antes do fim,/ pra mim e os-
meus amigos,/ muito amor.../ e tenham as mãos limpas/ ea-
prendam o delírio com coisas reais.’

*Texto publicado originalmente dia 29/9/ 2016

Editorial rodaviva@novonoticias.com

DO VEREADOR LUIZ ALMIR DEPOIS DO 
ACIDENTE QUE SOFREU NA ROTA DO SOL, 
EM PIUM.

“Deus me deu a vida de novo”.

• Na “visita técnica” às obras da 
penitenciária de Alcaçuz, o secretário 
da área, Walber Virgolino Ferreira, 
levou falta.
• A Tv Universitária foi criada 
oficialmente há 46 anos, no dia de 
hoje, como “órgão suplementar” da 
UFRN.

• O Ministério Público promove, 
hoje, o 2º Workshop de Política 
Pública sobre Drogas no RN.
• A EMPARN iniciou, ontem, a 
distribuição de 10 mil “raquetes” de 
palma forrageira nos municípios de 
Lajes Pintadas, Campo Redondo e 
Cooronel Ezequiel.

• Assunto de capa da “Caras”, a 
revista dos famosos: O casamento 
do deputado Fábio Faria e da 
apresentadora Patrícia Abravanel.
• A canonização dos Mártires de 
Cunhaú e Uruaçu, dia 15 de Outubro, 
foi tema de discurso do deputado 
Felipe Maia, na Câmara Federal.

• O Brasil teve o melhor resultado 
da balança comercial em abril, nos 
últimos 26 anos.
• Completa 95 anos que a cidade 
de Arês ganhou uma agência dos 
Correios.
• Cascata está de volta ao América, 
de onde nunca deveria ter saído.

Artigo Sílvio Andrade
Jornalista    silvioandrade@novojornal.jor.br
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O que hoje parece impos-
sível de ser arrumado reser-
vando-se o espaço de cada 
um será, e fácil,  quando junho 
próximo chegar. E quando o 
limite das convenções se avi-
zinhar. Não existe nessa arte 
que é a política, soluções im-
possíveis.  Por uma razão sim-
ples: não há limites intranspo-
níveis. É tolice acreditar que 
os políticos não encontrarão 
as fórmulas no jogo que é sin-
gular e plural ao mesmo tem-
po. O tempo é o grande guar-
dador singular dos segredos e 
a sobrevivência o plural de to-
das as ambições. 

Talvez esteja ai, na volubi-
lidade de certezas e posições, 
a maior de todas as chaves. Se 
nada é necessariamente fixo, 
porque é da índole da polí-
tica mudar como as nuvens, 
na expressão atribuída ao mi-
neiro Tancredo Neves, não 
será aqui, nesta aldeia planta-
da entre o rio, o mar e os mor-
ros, que os caciques serão di-
ferentes e os feiticeiros agirão 
de outro modo. Nos jogos do 
poder também há uma tal lei 
da gravidade que precipita so-
luções, mesmo que pareçam 
impossíveis, vistas na realida-
de de hoje.

Os adversários vão ser ad-
versários, como hoje todos os 
correligionários serão correli-
gionários? Nem as melhores 
cartomantes saberiam garan-
tir. A bola de cristal da políti-
ca tem uma lógica que é não 
ter lógica rígida. Seu método 
é não ter método. Seu traça-
do se faz dentro e fora da cur-
va nas evoluções ditadas pe-
las ambições. Quantas vezes 
a política não buscou nos qua-
dros adversários o candida-
to ideal para vencer? Quan-
tas vezes não é derrotado, jus-
tamente, aquele que reúne as-
condiçõespara a vitória? 

Neste instante, quando es-
tamos a dezoito jardas das 
convenções e a vinte das ur-
nas, se as jardas fossem os me-
ses, quem pode garantir, do 
governador ao mais humilde 
dos candidatos, a receita para 
a garantia da vitória? Os nú-
meros das pesquisas? Se a po-
lítica tivesse a lógica de ferro, 
Lula, solapado duramente por 
denúncias e suspeições, não 
teria sido ungido pelo Data-
folha. Jair Bolsonaro não teria 
crescido. E o salvador da pá-
tria, o senhor das reformas do 
bem, Michel Temer, teria saí-
do do abismo.

Nada disto suportaria os 
crivos de uma lógica cartesia-
na. Vivo, neste Brasil de hoje, 
o grande René Descartes não 
aplicaria o uso da razão para 
entender e explicar a política. 
Não há como aplicar um mé-
todo a nascer de observações 
geradoras de hipóteses que 
suportem a ausência de lógi-
ca capaz de fixar uma teoria 
plausível, ao menos aplicável 
a uma realidade mutante, se-
movente e movediça, como é 
a política. Aqui, porque somos 
precários? Não. A política é as-
sim aqui e em todo lugar. Sem 
método. 

A não ser - e cairíamos no 
imponderável - que o método 
seja não ter método. No senti-
do banal de um jogo de pala-
vras. A questão central da po-
lítica não é ser e não ser, por 
mais anti-shakespeariano que 
pareça. É ser e ser. Uma su-
tileza que não explica a arte 
de não ter fronteiras e limites 
diante da ética pretendida, e 
justifica esse ser e ser pela prá-
tica das vitórias e das derro-
tas a conquistar o poder. Sim, 
o poder é triste e alegre. É pos-
sível e impossível. Mas, para 
Camões, quem quis sempre 
pôde. 

De 2018

“A viagem da descoberta 
consiste não em achar novas 
paisagens, mas em ver com 
novos olhos”
Marcel Proust

1 - ASSUME
O engenheiro Ivanildo Soa-

res da Silva, do quadro do órgão 
no RN, já assumiu a superinten-
dência local do Instituto do Pa-
trimônio Histórico e Artístico-
-Iphan, na exoneração do advo-
gado Armando Holanda. 

2 - DEPENDE...
Da nova direção, manter a 

decisão de devolver ao Estado 
a administração e a conserva-
ção da Fortaleza dos Reis Ma-
gos, e retirada autoritariamente 
do governo, quando da gestão 
petista há mais de dois anos. 

3 - PIOR
A Fortaleza, depois de cam-

po improvisado de pesquisas 
arqueológicas por uma equi-
pe de Recife ficou fechado até 
hoje com o chão escavado e es-
buracado, sem a sua reposição 
como determina a legislação. 

4 - PACTO
À frente do Iphan o advo-

gado Armando Holanda teve 
a iniciativa de reabrir novas ne-
gociações e como bom media-
dor conseguiu pactuar a devo-
lução da Fortaleza ao governo, 
mantidas as exigências legais.  

TEMOR - O trade turístico 
teme que a restauração da 
pista do Aeroporto Aluizio 
Alves exija suspenção de vôos 
internacionais e nacionais nos 
meses de setembro e outubro. 
Seriam feitos no Augusto 
Severo.

RISCO - Para algumas fontes 
do trade há apenas um risco: a 
transferência dos vôos da TAP 
para o aeroporto de Fortaleza. 
O RN tem que demonstrar 
boa capacidade de resolução 
e o Augusto Severo resolve 
bem.

OPERAÇÃO - A Secretaria 
de Segurança vai operar nas 
estradas estaduais das regiões 
Oeste e Seridó logo a partir 
da próxima semana. A idéia 
da secretária Sheyla Freitas é 
o combate duro a assaltos e a 
roubos de cargas. 

COMO? - A Prefeitura discute 
o plano de mobilidade urbana 
quando sequer consegue 
realizar a concorrência das 
linhas de ônibus da cidade 
para uma distribuição mais 
racional dos corredores 
principais? Uma balela. 

POSSE - Será na noite de 
27 de junho a cerimônia de 
posse do escritor e diplomata 
João Almino na Academia 
Brasileira de Letras. Daqui e 
de Mossoró vão partir para o 
Rio duas caravanas com os 
nossos imortais. 

CORONÉIS - Nas hostes da 
nossa brava Polícia Militar o 
tema de todas as conversas é 
a lista de promoção que deve 
elevar três tenentes-coronéis 
à patente de coronel. Tudo De 
acordo com todo o crivo da 
vida castrense. 

NOME - É comum nas 
conversas internas a 
promoção do tenente-coronel 
Marcus Vinícius, uma vez 
já preterido pelos coronéis 
que não votaram no nome. O 
que, na época, desagradou ao 
governador Robinson Faria.

MEMÓRIA  - Foi em versos 
que o então reitor Diógenes 
da Cunha Lima saudou 
Eduardo Portella ao ser 
indicado por João Figueiredo 
para ser ministro da educação: 
‘Que seja leve o seu fardo / 
meu caro amigo Eduardo’. 

PESO - O cargo de ministro 
revelou-se pesado quando 
Portella declarou que estava 
ministro, não era ministro. 
Figueiredo, intolerante, 
demitiu o professor e nomeou 
o general Rubens Ludwig. Os 
dias eram assim. 

HISTÓRIA - O editor Abimael 
Silva está em João Pessoa para 
lançar ‘Um Resumo Histórico 
da Paraíba’, de João Octávio 
de Almeida Mello. Sexta vai 
a Caicó lançar ‘O Seridó que 
a gente ama’, de Fernando 
Bezerra.

CULTURA - O Dia da 
Cultura em Ceará Mirim, 
14 de maio, será marcado 
pela homenagem à sua 
memorialista, Magdalena 
Antunes com placa a ser 
fixada no obelisco da Pça do 
Sesquicentenário..

AVISO - É do governador 
Robinson Faria e só dele o 
mérito de reinstalar e reabrir 
a Biblioteca Pública Câmara 
Cascudo que teve suas obras 
abandonadas no governo 
Rosalba Ciarlini. Dividir é uma 
manha ardilosa. 

PALCO

CAMARIM

STF
Carmen Lúcia é muito boa em palavras. Palavras.

Fernando Rocha
Via Instagram

Futebol
Sou ABC, mas quero parabenizar o Globo pelo belo cam-

peonato. Não é fácil fazer futebol sem recursos.
Abner Furtado
Via Instagram

Prêmio Craque do Campeonato Potiguar
Osvaldo jogou muito também. Não escolheram ele por-

que senão ia ser a escalação do ABC.
Gilberto Azevedo
Via Facebook

Soltura de Dirceu
Não adianta nada prender esses ladrões, eles ficam pre-

sos uns dias e vão para ruas. Isso é só para iludir os brasilei-
ros, tudo combinado e os roubos eles dividem.
Dinarte Pereira
Via Facebook

Alcaçuz
Por que toda essa reforma se o presídio vai ser desativa-

do em breve?
Edvan Silva
Via Facebook

Elogio
Sem mais delongas, vejo o NOVO como o jornal mais atu-

ante e importante no RN na atualidade, além de fornecer, atra-
vés de suas mídias, um espaço democrático para as diferentes 
vertentes de pensamento exporem seus pontos de vista.
Andrikófelys Morais
Via Facebook

Corrupção
O nosso País está sendo governado por uma facção crimi-

nosa que rouba os cofres públicos e os direitos trabalhistas!
Edson Botelho
Via Instagram

Corrupção – 2
Bandidos por todos os lados, estamos realmente perdi-

dos. Não se pode confiar em ninguém. Estamos à margem de 
tudo. Só Jesus para nos salvar.
Alessandra Gomes
Via Instagram

cartas@novonoticias.com

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovonoticias.com

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Texto

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novonoticias.com

Inovar é preciso!
Existem livros e autores que marcam para sempre uma 

pessoa. A leitura dessas obras é, para o indivíduo impactado, 
um divisor de águas. O período pós-leitura parece ter “cheiro 
e sabor” diferentes; como se algo novo estivesse sendo aberto 
diante dos nossos olhos. Lembro-me bem dessa sensação ao 
ler Dostoievski, Camus e Saramago, por exemplo. No campo 
profissional, ainda nos meus tempos de estudante universi-
tário, poder ler “A Teoria do Desenvolvimento Econômico”, de 
Schumpeter, também foi um desses momentos mágicos em 
minha vida. Desde essa leitura, minha concepção sobre a ne-
cessidade de inovar tornou-se outra e isso facilitou muito mi-
nha própria jornada profissional.

Pois bem, o que disse tal autor que possa ter me impacta-
do tanto? A leitura de Schumpeteré uma daquelas que reque-
rem tempo e cuidado. A interpretação, como em qualquer tex-
to, depende bastante também do próprio leitor, pois jamais so-
mos participantes passivos nesse processo. Minha leitura, es-
pecificamente dessa obra, me fez entender que o verdadeiro 
desenvolvimento econômico é totalmente dependente do 
processo inovador. São as inovações que alteram o “fluxo cir-
cular ou tendência para o equilíbrio”, ou seja, o estado atual, e 
que podem, de fato, ocasionar os próximos saltos qualitativos 
no desenvolvimento de uma sociedade. Em poucas palavras, 
sem inovação não há desenvolvimento econômico real!

E por que estou a citar Schumpeter? Recentemente, me de-
tive a analisar o relatório de 2016 do “The Global Innovation In-
dex”, um sumário internacional dos principais indicadores as-
sociados aos investimentos e capacidade de inovação em 128 
países. Sendo uma das maiores economias do mundo, deve-
ríamos esperar de nosso país um posicionamento, ao menos, 
similar à nossa relevância econômica global. Porém, assim 
como nos últimos anos, nossa posição relativa é extremamen-
te decepcionante. Nossos parcos recursos investidos em ino-
vação (sempre ao redor de apenas 1% do PIB) novamente nos 
alçaram a vexatória posição de número 69 no ranking desses 
128 países. Neste ano, o Brasil se encontra logo abaixo das “po-
tências inovadoras” Kuwait (67º) e Panamá (68º) e um pouco 
à frente dos “gigantes econômicos” Líbano (70º) e Peru (71º).

Obviamente que nada tenhocontra os demais países 
mencionados, porém, é inaceitável que nós, com nosso tama-
nho e potencial, nos contentemos em ficar na categoria inter-
mediária de algo tão relevante para o nosso desenvolvimen-
to econômico. E o que todo esse meu debate tem a ver com 
Educação? Acredito que seja desnecessário alongarmos nes-
se debate. Inovação e qualidade de Capital Humano andam, 
necessariamente, juntos! Há cerca de 100 anos, esse mesmo 
Schumpeter classificou os empresários inovadores de “um 
tipo especial” com “intelecto e vontade acima do normal”. 
Será que conseguiremos ter um grande volume de pessoas 
com esse perfil sem uma eficiente e excelente educação des-
de a base? Eu, pessoalmente, duvido muito! 
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Senhor leitor

Vacinação
Venho denunciar a unidade básica de saúde do conjunto 

Gramoré, na Zona Norte. Em plena campanha de vacinação 
contra gripe H1N1 estão limitado a vacina a 40 pessoas por 
dia, sendo distribuídas 20 fichas pela manhã e 20 a tarde, dei-
xando de vacinar os demais portadores de diabetes e idosos 
que procura a unidade para vacinação.
Breno Nunes
Via NOVOWhats

Descaso
Na esquina da rua Josivaldo Gomes com a João Leão Fer-

nandes (loteamento Novo Horizonte - Lagoa Azul) o mata-
gal, metralhas e galhos acumulam aos montes. Fora isso, ain-
da há a lama pela falta de saneamento no loteamento, que 
por sinal está com as obras paralisadas!         
Leonardo Moreira
Via NOVOWhats

Segurança pública municipal
Ainda que não lhe assista competência constitucional 

quanto à segurança pública, reservada à competência da 
União, dos Estados e do Distrito Federal, é possível ao Muni-
cípio colaborar com a preservação da ordem pública e da in-
columidade das pessoas e do patrimônio.

Para tanto, podendo lançar mão de diversos instrumen-
tos, dentre os quais o serviço de guarda municipal e o exer-
cício do poder de polícia administrativo. Neste caso, condi-
cionando à prévia licença e fiscalizando o cumprimento das 
condições das mais diversas atividades levadas a efeito pelos 
particulares, de indiscutível repercussão social.

Lamentavelmente, observa-se uma omissão da maio-
ria dos Municípios na utilização desses instrumentos, geral-
mente sob o argumento da falta de recursos. Olvidando até 
que a maioria das Leis Orgânicas Municipais - ao contrário 
desta omissão - atribuem prioridade à instituição de guardas 
municipais.

Quanto ao licenciamento das atividades levadas a efeito 
pelos particulares, não é diferente, mas o argumento da fal-
ta de recursos cai por terra quando é sabido da possibilida-
de de convênio com a União para o equipamento das guar-
das municipais. Enquanto em relação ao exercício do poder 
de polícia administrativo a Constituição Federal prevê a pos-
sibilidade da instituição e cobrança de taxa pelo exercício do 
poder de polícia.

O que, aliás, também é permitido pela prestação de servi-
ços públicos específicos e divisíveis, o que pode ser feito em 
relação aos serviços da guarda municipal, de tal forma que 
não será pela falta de fontes de recursos próprios ou trans-
feridos que deixem os Municípios de atuarem pela seguran-
ça pública.
Alcimar de Almeida Silva
Via NOVOWhats

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

DESTAQUES +LIDAS

Vereador Luiz Almir capota 
carro e atropela ciclista:

Luiz Almir conta sua versão 
sobre acidente:

Carro com secretário Wallber 
Virgolino capota na BR 101:

O Governo do Estado confirmou ontem (03) a vinda da 
Chint Eletrics Co., gigante na área de energia limpa no 
mundo, para o RN. A cidade escolhida foi Extremoz e o 

NOVO conversou ao vivo com o prefeito para saber mais 
detalhes sobre o projeto.

A SEDE DA PREFEITURA RECEBEU O NOME DE 
“PALÁCIO FELIPE CAMARÃO” ATRAVÉS DA LEI 

359/A, DE 1955, EM HOMENAGEM AO ÍNDIO POTI.

NOVO
CLIQUE

Ninguém 
a salvo

Gerson de Castro
Jornalista | gersondecastrojornalista@gmail.com

Jornal de

JETONS 
Mensagem de lei de autoria do 
governo estadual que transfor-
ma o pagamento de jetons na 
administração direta e indireta 
em verba indenizatória vai ren-
der muita discussão na Assem-
bleia Legislativa. O deputado 
Kelps Lima é o relator da maté-
ria na Comissão de Constitui-
ção e Justiça e deverá dar pare-
cer pela inconstitucionalidade.

VÍCIO
Com a transformação do jeton 
em verba indenizatória, o go-
verno estadual quer tirar a des-
pesa do cálculo de pagamen-
to de pessoal que incide no 
cálculo do limite prudencial e 
legal da Lei de Responsabilida-
de Fiscal. Se houver pelo me-
nos um voto contrário ao pa-
recer, a matéria seguirá para a 
Comissão de Finanças, mes-
mo sob suspeita do vício da 
inconstitucionalidade.

SEGURANÇA
A Associação Norte-riogran-
dense de Criadores (Faern), a 
Federação da Agricultura do 
Rio Grande do Norte (Faern) e 
associações e núcleos de cria-
dores encaminharam à Secre-
taria de Segurança Pública e 
Defesa Social um documento 
solicitando audiência com a de-
legada Sheila Freitas, atual titu-
lar. Querem discutir um plano 
de segurança para o meio rural.

EXPECTATIVA
As entidades, lideradas pela 
Anorc, pretendem expor os 
prejuízos causados pela violên-
cia que atinge propriedades ru-
rais, amedrontando produto-
res, suas famílias e empregados, 
comprometendo a produção. E 
esperam que a nova secretária, 
conhecida por ser operacional 
e ter larga experiência no com-
bate ao crime, seja sensível aos 
pleitos do setor rural.

LAVÔ ECOLÓGICO
Foi lançado em Natal o apli-
cativo Lavô (www.lavo.onli-
ne), destinado à realização de 
lavagem 100% ecológicas em 
automóveis (carros, caminho-
netes e pick-ups). A platafor-
ma funciona assim: o usuá-
rio baixa o aplicativo, faz o ca-
dastro de seu carro e solicita o 
tipo de lavagem - que poderá 
ser feita a qualquer dia, horário 
e lugar e seleciona a forma de 
pagamento. 

DESCOBRIMENTO
Está em plena formação no Rio 
Grande do Norte um movimen-
to para discutir o Rio Grande do 
Norte como o verdadeiro local 
em que os navegadores portu-
gueses aportaram em abril de 
1500. Informações de ordem 
técnica e até mesmo documen-
tal põem em xeque a história 
oficial de que o descobrimento 
ocorreu no litoral da Bahia.

FORÇAS
O movimento retoma os far-
tos argumentos apresentados 
no livro “Reinvenção do desco-
brimento”, do professor e pes-
quisador Lenine Pinto e reúne 
profissionais da área da Comu-
nicação, do Turismo e da admi-
nistração pública estadual. Há 
elementos históricos e até mo-
numentos que podem levar à 
revisão do que aceitamos até 
hoje como história oficial.

JACARÉ
Um filhote de jacaré foi encon-
trado na garagem da Prefeitura 
Municipal de São Gonçalo do 
Amarante. Como era de se es-
perar, a tal descoberta logo foi 
divulgada em blogs e portais 
na internet, mobilizando tam-
bém as redes sociais. Um ob-
servador da cena local não re-
sistiu: “se fosse um jacaré adul-
to era o caso de perguntar se 
era funcionário comissionado 
ou efetivo”.

ESTILO
A exoneração do superinten-
dente da Funasa no Estado, Jai-
ro Sotero Nogueira, que havia 
sido indicado pelo deputado 
federal Antônio Jácome, mos-
tra o estilo do governo do pre-
sidente Michel Temer. Jácome 
foi um dos cinco parlamenta-
res do PTN que votaram con-
tra a reforma das leis traba-
lhistas, que teve como relator 
o também potiguar Rogério 
Marinho.

AVISO
A exoneração de Jairo e de ou-
tros indicados pelos rebeldes 
do PTN, feitas em tempo recor-
de, mostra toda a preocupação 
do governo peemedebista em 
evitar evasão maior na votação 
da reforma da Previdência. Lite-
ralmente, o estilo da política fi-
siológica marcada pelo “toma-
-lá-dá-cá” voltou a imperar com 
força. Algo do tipo: voto sim, 
cargo sim; voto não, cargo não.

A Associação dos Delegados de Polícia de 
Polícia Civil do Rio Grande do Norte emitiu 
ontem uma nota de pesar. O documento, de 
caráter público, teve o objetivo de manifestar 
solidariedade à delegada Rossana Roberta Pi-
nheiro. Na noite anterior, no bairro de Neópo-
lis, o um irmão da delegada, o advogado Mag-
nus Vinícius Pinheiro, acabou morto ao ten-
tar fugir de ladrões que tentavam tomar o seu 
carro.

Magnus Vinícius é mais uma dentre tan-
tas vítimas fatais da violência que há anos as-
sola o Rio Grande do Norte, com maior pre-
dominância na região da Grande Natal e em 
outras cidades de maior porte do nosso esta-
do. A família da competente e dedicada dele-
gada, é mais uma dentre inúmeras outras a 
chorar a perda de um ente querido de forma 
de tão covarde. O número de vítimas fatais já 
ultrapassou a casa dos 800 em 2017. E esta-
mos apenas no início do quinto mês do ano.

Não quero aqui entrar na discussão so-
bre estatísticas. Aprendi ao longo da carrei-
ra profissional que estatísticas são como pes-
quisas. Você monta a comparação que dese-
jar, buscar os referenciais que quiser e estabe-
lecer comparativos positivos e negativos. Os 
números são frios e não revelam toda a gravi-
dade da situação que estamos vivendo há al-
guns anos.

Quero aqui me solidarizar com Rossana 
Roberta Pinheiro, a quem conheço pessoal-
mente, e toda a sua família. Mas também que-
ro ir além. Para cada vítima fatal da violência, 
há inúmeras vítimas de assaltos e roubos que 
estão vivas para contar sobre o infortúnio de 
ter perdido objetos materiais. E isso tem se 
repetido todos os dias. São estudantes, donas 
de casa, trabalhadores. Ninguém, absoluta e 
tristemente ninguém está a salvo.

Há medo e insegurança nas nossas ruas. 
Ninguém está a salvo. Nem na rua em que 
se mora, nem nas esquinas por onde se pas-
sa todos os dias. Nem no carro, nem mesmo 
dentro de casa, nem na escola. E o que im-
pressiona é a quantidade de crimes, peque-
nos ou grandes, corriqueiros ou graves, que 
restam impunes. Como se a violência já es-
tivesse incorporada definitivamente à nossa 
rotina, como se já fosse previsível e normal 
ser vítima.

Os números e os fatos mostram que a vio-
lência está cada vez mais próxima. Tive fi-
lho assaltado, meus amigos e os filhos deles 
também estão entre as vítimas dos roubos e 
assaltos, alguns à luz do dia. Nas paradas de 
ônibus, sem abrigos e sem conforto, o medo 
é o maior companheiro. Há medo na volta 
para casa. Sair de casa para passear virou um 
transtornos.

Vivemos todos com medo. Ninguém está 
a salvo.

Até quando?

Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramenta 
rápida e eficiente no recebimento e envio de informações. 
Através dele, você tem acesso a três boletins de notícias com 
os destaques do momento, tanto do Brasil quanto do mundo. 
Além disso, você também tem a sua disposição um canal 
rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e muito mais.
Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a quem 
recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclamação e te 
ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.
Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsito, o 
boletim da noite é o ideal para você, pois além de um resumão 
de notícias, ele também oferece um super radar do trânsito.
Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

FRANKIE MARCONE / NOVO
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Dólar  Comercial: 3,158 Ibovespa: -0,94%    66.093,78

Selic: 11,25% IPCA: +0,25%Euro 3,448

Para o secretário de Agricultura do estado, Guilherme Saldanha, o levantamento do IBGE sobre a 
situação da agricultura e pecuária, é fundamental para o desenvolvimento desses setores no RN

censo agropecuário vai apontar  
políticas públicas, diz secretário

O 
Instituto Bra-
sileiro de Ge-
ografia e Esta-
tística (IBGE) 
planeja come-

çar no dia 1º de outubro des-
te ano o seu 10º Censo Agro-
pecuário. O levantamen-
to vai resultar em informa-
ções detalhadas sobre área, 
produção, características do 
pessoal ocupado, emprego 
de irrigação, o uso de agro-
tóxicos, entre outros temas. 
O papel da agricultura fami-
liar na produção agropecuá-
ria nacional também será in-
vestigado no estudo.

 O Censo não ocorre des-
de 2006, com isso, a expecta-
tiva é que a maioria dos da-
dos existentes sobre o se-
tor seja atualizada a partir de 
meados de 2018, quando as 
informações desta nova pes-
quisa devem começar a ser 
divulgadas.

Para o titular da Secreta-
ria da Agricultura, da Pecu-
ária e da Pesca do Rio Gran-
de do Norte (Sape), Guilher-
me Saldanha, o estudo fei-
to pelo IBGE é fundamental 

para o desenvolvimento de 
políticas públicas para o se-
tor agropecuário. 

O Estado deverá aplicar 
na prática as informações 
obtidas com o Censo 2017 
com a realização de projetos 
e programas para os produ-
tores rurais.

“Esse Censo é fundamen-
tal; temos poucos números 
do Rio Grande do Norte, te-
mos mais sobre exportação 
e importação. Com o Cen-
so temos como visualizar os 
setores que merecem mais 
atenção, e assim formular-
mos políticas públicas para 
os produtores rurais e nos-
sa agropecuária”, afirmou 
Saldanha.

O último censo registra-
do no país em relação à agro-
pecuária data de 2006. Nes-
ses mais de dez anos não 
houve mais qualquer levan-
tamento do tipo por par-
te do IBGE. Naquele ano, o 
Rio Grande do Norte possuía 
pouco mais de 83 mil esta-
belecimentos rurais em uma 
área total de quase 3,2 mi-
lhões de hectares. 

A maioria das terras era 
de pastagens ou matas na-
turais e o pessoal ocupado à 
época passava de 247 mil. O 
rebanho bovino em 2016 era 
de 907.185 animais, enquan-
to que os ovinos eram com-
postos por 410.019 e capri-
nos 273.562 cabeças. 

Apósa divulgação do re-
sultado do Censo, novos nú-
meros atualizados darão 
um novo retrato para o se-
tor agropecuário potiguar. 
Apesar de não serem núme-
ros do IBGE, informações es-
tatísticas mais atualizadas 
do Instituto de Defesa e Ins-
peção Agropecuária do RN 
(Idiarn) dão conta de que em 
2016 o estado contava com 
950 mil cabeças de gado, 490 
mil ovinos e 430 mil capri-
nos, o que indicam aumen-
tos nas populações dos três 
setores pecuários locais.

Quanto aos imóveis ofi-
cialmente cadastrados, to-
mando como base a área do 
último Censo – de 3,2 mi-
lhões de hectares –, o Sis-
tema de Cadastro Ambien-
tal Rural (Sicar), do Ministé-

rio do Meio Ambiente, apon-
ta que o número deve passar 
de 60,6 mil unidades, mas 
que isso representa 74,68% 
do total que deve ser cadas-
trado. Esses dados são de 31 
de março de 2017.

Ao longo de cinco meses, 
os recenseadores irão visitar 
mais de cinco milhões de es-
tabelecimentos agropecuá-
rios em todo o país. O Cen-
so Agropecuário 2017 vai 
subsidiar a implantação do 
cadastro de estabelecimen-
tos agropecuários e do Sis-
tema Nacional de Pesquisas 
Agropecuárias.

Isso permitirá a criação 
da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Estabelecimen-
tos Agropecuários, que irá a 
campo, anualmente, captar 
dados pormenorizados so-
bre receitas e despesas na 
produção, crédito e seguro 
rural, proteção de manan-
ciais, conservação da fauna e 
flora, uso de agrotóxicos, téc-
nicas de produção, além da 
situação social e familiar dos 
trabalhadores do campo, en-
tre outros temas.

// censo do iBGE no campo vai abrir 388 vagas de empregos temporários com salário entre R$1,5 e R$ 4 mil 

No dia 24 de abril come-
çaram as inscrições do se-
gundo processo seletivo sim-
plificado para os servidores 
temporários que atuarão no 
Censo Agropecuário 2017. O 
primeiro processo teve ins-
crições iniciadas no dia 10 
de abril. Ao todo, serão aber-
tas mais de 26 mil vagas, das 
quais 171 serão para profis-
sionais de nível superior em 
18 diferentes áreas de co-
nhecimento. As demais va-
gas serão para nível médio 
e os recenseadores, de nível 
fundamental.

Serão abertas vagas em 
pouco mais de quatro mil 

municípios do país. As ins-
crições do segundo processo 
seletivo – agentes censitários 
municipais, agentes censitá-
rios supervisores e recense-
adores –, a serem realizadas 
até 23 de maio, podem ser fei-
tas no site da Fundação Getú-
lio Vargas (FGV), que é a res-
ponsável pelo concurso.

O Rio Grande do Norte 
contará com 388 vagas leva-
dos em consideração todos 
os cargos à disposição. São 
duas vagas de analista cen-
sitário, nas áreas de Agrono-
mia e Gestão e Infraestrutura; 
nove vagas para agente cen-
sitário administrativo e mais 

nove para agente censitário 
regional; quatro vagas para 
agente censitário de informá-
tica; 19 para agente censitário 
municipal, 70 para supervisor 
e 275 para recenseadores.

Os salários variam de R$ 
1,5 mil a R$ 4 mil. As provas 
devem ocorrer nos dias 2 de 
julho – primeiro processo 
seletivo – e 16 de julho – no 
caso do segundo. Ainda em 
agosto os aprovados devem 
ser convocados para iniciar 
o treinamento e os trabalhos 
de campo terem início  em 1º 
de outubro. A coleta de dados 
deverá ter um fim no final de 
fevereiro de 2018.

// censo vai traçar uma radiografia da agropecuária no estado

FOTOS: FÁBIO CORTEZ / ARQUIVO NOVO

Rn terá 388 vagas para 
censo agropecuário 2017
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Cenário de forte crise no setor faz empresas frearem anúncio de novos empreendimentos para 
reduzir os estoques de imóveis, segundo a Câmara Brasileira da Indústria da Construção

Construtoras suspendem  
lançamentos no mercado 

D
iante do ce-
nário de forte 
crise no mer-
cado imobiliá-
rio - que levou 

a gigante PDG e a Viver a pe-
direm recuperação judicial -, 
o setor freou os lançamentos 
para reduzir o alto estoque de 
imóveis. Segundo pesquisa 
lançada pela Câmara Brasi-
leira da Indústria da Constru-
ção (CBIC), os lançamentos 
devem continuar em segun-
do plano ao longo deste ano, 
com a previsão de alguma re-
tomada a partir de 2018.

A pesquisa da CBIC - a 
primeira de abrangência na-
cional sobre a saúde do mer-
cado imobiliário - foi divulga-
da com exclusividade ao Bro-
adcast, sistema de notícias 
em tempo real do Grupo Es-
tado. De acordo com o le-
vantamento, foram lançadas 
59,3 mil moradias em 2016, 
enquanto as vendas líquidas 
atingiram 72,6 mil unidades 
Ou seja: foram vendidos 13,2 
mil imóveis a mais do que fo-
ram lançados no País, reflexo 
da preocupação das empre-
sas em baixar seus estoques.

Em parte, a estratégia deu 
certo. No fim do ano, havia 
129,2 mil apartamentos no-
vos à venda, uma queda de 
5,9 mil unidades (4,5%) em 

relação ao começo do ano. 
Entretanto, o estoque perma-
nece alto, o que inibe a reto-
mada de novos projetos e a 
criação de empregos na cons-
trução civil.

"Ainda não vemos sinali-
zações de que os lançamen-
tos voltaram a ser feitos de 
forma mais agressiva. Há em-
presas altamente estocadas", 
disse o presidente da CBIC, 
José Carlos Martins. Ele acre-
dita que a recuperação do se-
tor deve ser lenta, em paralelo 
à melhora do quadro econô-

mico nacional. "Vejo o mer-
cado decolando apenas em 
2018."

A gravidade da situação 
atual ficou evidenciada pelo 
pedido de recuperação da 
PDG, que chegou a ser líder 
do setor no País. A empresa 
pediu proteção judicial ao so-
mar uma dívida de R$ 7,8 bi-
lhões, sendo R$ 6,2 bilhões 
incluídos na recuperação ju-
dicial. Das 30 obras ainda em 
curso pela incorporadora, 17 
estão paradas, gerando pre-
ocupações entre os consu-

midores. O plano só deve ser 
apreciado pelos credores no 
fim de maio.

Em setembro do ano pas-
sado, a Viver (antiga InPar) 
havia sido a primeira incor-
poradora de capital aberto a 
pedir recuperação judicial, 
com dívida de aproximada-
mente R$ 1 bilhão.

A pesquisa mostrou que o 
enxugamento do estoque foi 
maior em Curitiba, onde 2,2 
mil moradias foram lançadas 
e 4,4 mil vendidas, represen-
tando 2,2 mil unidades a me-

nos no mercado. Em segui-
da, a região metropolitana do 
Rio, onde a diferença foi de 
2 mil apartamentos. Em co-
mum, essas regiões tiveram 
excesso de lançamentos em 
anos anteriores.

O levantamento apu-
rou os dados de comerciali-
zação de apartamentos resi-
denciais novos em 20 cida-
des e zonas metropolitanas 
de todas as regiões do País - 
como São Paulo, Rio de Janei-
ro, Belo Horizonte, Fortaleza, 
Recife, São Luís, Manaus, Goi-

ânia, Curitiba e Porto Alegre, 
entre outras.

O conjunto de municípios 
cobertos pela pesquisa repre-
senta 40% do Produto Inter-
no Bruto (PIB) brasileiro. Até 
aqui, não existia sondagem 
que permitisse a compara-
ção das estatísticas de diver-
sas capitais.

PERFIL 
A pesquisa mostrou que, 

dos 129,2 mil apartamentos 
disponíveis para venda no 
fim do ano, 55% eram unida-
des em obras, 26,1% estavam 
prontas e 18,9%, na planta. 

Para as empresas, o vo-
lume de unidades prontas 
é danoso, pois gera custos 
com condomínio e manuten-
ção. Para os consumidores, 
representam compra com 
descontos. 

O estoque é formado por 
47,2% de apartamentos de 
dois dormitórios, 31,7% de 
três dormitórios, 14% em uni-
dades de um dormitório e 7% 
em unidades de quarto dor-
mitórios ou mais, segundo a 
pesquisa. 

Martins avalia que a que-
da da inflação e dos juros, so-
mados à alta da confiança, 
devem contribuir para uma 
leve alta do nível de atividade 
no mercado nacional já em 
2017, mas estima que as ven-
das continuarão maiores do 
que os lançamentos.

Circe Bonatelli 
Da Agência Estado

// Lançamentos de empreendimentos devem ficar em segundo plano e previsão é de retomada a partir de 2018

GEANDSON OLIVEIRA / NOVO

Em março de 2017, a 
produção industrial 
nacional mostrou re-

dução de 1,8% frente a feverei-
ro (série com ajuste sazonal), 
permanecendo com o com-
portamento predominante-
mente negativo desde o início 
de ano, com queda de 0,4% 
em janeiro e variação nula 
(0,0%) em fevereiro, segundo 
a  Pesquisa Industrial Mensal 
(PIM-PF) divulgada ontem (3) 
pelo Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE).

No confronto com mar-
ço de 2016 (série sem ajuste 
sazonal), o total da indústria 
apontou expansão de 1,1% 
em março de 2017, após re-
cuar 0,8% em fevereiro e avan-
çar 1,4% em janeiro último, 
quando interrompeu 34 me-
ses consecutivos de resulta-
dos negativos.

Assim, o setor industrial 
acumulou acréscimo de 0,6% 
nos três primeiros meses de 
2017. A taxa anualizada, in-
dicador acumulado nos últi-
mos 12 meses, com o recuo de 
3,8% em março de 2017, pros-
seguiu com a redução no rit-
mo de queda iniciada em ju-
nho de 2016 (-9,7%).

Os resultados negativos ti-
veram predomínio na passa-
gem de fevereiro para março 
de 2017, aponta o IBGE, afe-
tando as quatro grandes cate-
gorias econômicas  e 15 dos 
24 ramos pesquisados.

Entre os setores, as princi-
pais influências negativas fo-
ram registradas por veículos 
automotores, reboques e car-
rocerias (-7,5%), produtos far-
moquímicos e farmacêuticos 
(-23,8%) e coque, produtos 
derivados do petróleo e bio-

combustíveis (-3,3%). Outras 
contribuições negativas im-

portantes sobre o total da in-
dústria vieram de indústrias 
extrativas (-1,1%), de máqui-
nas e equipamentos (-4,9%), 
de equipamentos de infor-
mática, produtos eletrônicos 
e ópticos (-6,4%), de móveis 
(-11,0%), de confecção de ar-
tigos do vestuário e acessórios 
(-4,7%) e de produtos de me-
tal (-3,2%). 

Por outro lado, entre os 
nove ramos que ampliaram 
a produção nesse mês, o de-
sempenho de maior impor-
tância para a média global foi 
assinalado por produtos ali-
mentícios (1,3%), que elimi-
nou parte do recuo de 2,4% ve-
rificado em fevereiro de 2017.

Entre as grandes catego-
rias econômicas, ainda na 
comparação com o mês ime-
diatamente anterior, bens de 
consumo duráveis, ao recuar 
8,5%, mostrou a queda mais 
acentuada em março de 2017 
e eliminou o avanço de 8% re-
gistrado em fevereiro. Esse foi 
o recuo mais intenso desde ju-
nho de 2015 (-13,2%).

// Pesquisa 

Produção industrial cai 
1,8% em março, diz IBGE

// Indústria nacional tem quedas sucessivas desde o início do ano

REPRODUÇÃO

RECUOS 

Os setores 
produtores de bens 
intermediários (-2,5%), 
de bens de capital 
(-2,5%) e de bens 
de consumo semi e 
não-duráveis (-1,8%) 
também apontaram 
taxas negativas nesse 
mês, com o primeiro 
interrompendo quatro 
meses consecutivos 
de expansão na 
produção, período em 
que acumulou ganho 
de 3,4%; o segundo 
voltando a recuar após 
avançar 5,9% em 
fevereiro; e o último 
assinalando o segundo 
mês seguido de 
redução na produção 
e acumulando nesse 
período perda de 3,2%.
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A empresa asiática Chint Eletrics vai investir em R$ 112 mi no RN e vai gerar mil empregos diretos. 
Expectativa é de que unidade potiguar comece a operar a partir do segundo semestre de 2018

extremoz vai receber fábrica 
chinesa de placas fotovoltaicas

U
ma das gigantes 
chineses do se-
tor de energia, 
o grupo Chint 
Eletrics Com-

pany escolheu o Rio Gran-
de do Norte para construir a 
primeira fábrica do grupo no 
Brasil. A unidade será voltada 
para a produção de placas fo-
tovoltaicas. A nova indústria 
será construída numa área 
de 25 hectares no município 
de Extremoz. O investimento 
está estimado em R$ 112 mi-
lhões e vai gerar 1,3 mil em-
pregos diretos e indiretos. A 
expectativa é de que a fábrica 
comece a operar no segundo 
semestre de 2018.

O anúncio da chegada da 
indústria foi confirmado on-
tem pelo governador Robin-
son Faria (PSD). O chefe do 
executivo recebeu diretores 
da companhia chinesa, Jackie 
Xiang e Charles Zang. O em-
preendimento também era 
cobiçado pelo governo do Ce-
ará, mas a empresa asiática 
definiu apostar no Rio Grande 
do Norte.

O governador Robinson 

Faria afirmou que a instala-
ção da fábrica é resultado de 
uma iniciativa do Governo do 
Estado. O governador e auxi-
liares da administração visi-
taram a China, em fevereiro 
deste ano, para manter conta-
tos com os investidores e con-
solidar a atração da indústria. 
Na ocasião, foi assinado um 
protocolo de intenções com a 
empresa. 

“Foi uma visita muito pro-
dutiva a nossa missão comer-
cial à China, porque fizemos 
contatos importantes e apre-
sentamos as potencialidades 
do Rio Grande do Norte, não 
só na área de energia, mas 
também em relação às expor-
tações de frutas, peixes, cama-
rão” detalhou o governador.

Robinson ainda enxerga 
a chegada da Chint como a 
abertura de um grande mer-
cado para as empresas do Rio 
Grande do Norte. “Trabalha-
mos para recuperar a econo-
mia, para criar oportunidades 
de emprego e renda. Hoje ini-
ciamos uma nova etapa para 
o desenvolvimento do Esta-
do com a confirmação dos in-

vestimentos da Chint, que é a 
segunda maior fabricante de 
placas fotovoltaicas do mun-
do e que vai atrair outros in-
vestimentos, inclusive no for-
necimento de produtos e pe-
ças à Chint”, reforça.

Em fevereiro passado, a 
comitiva potiguar a sede do 
grupo Chint Eletrics Com-
pany. A indústria na cida-
de de Hangzhou tem mais de 

150 mil metros quadrados de 
placas fotovoltaicas. “A Chint 
é uma das maiores empre-
sas do mundo no setor e atua 
numa área de forte demanda 
para o desenvolvimento eco-
nômico, como a de energia, e 
que é básica para as demais 
atividades econômicas”, expli-
cou Robinson.

A Chint possui instalações 
na Índia, Alemanha e Estados 

Unidos e vai atuar na América 
do Sul, América Central e Áfri-
ca com a produção da fábri-
ca no RN. A unidade da Chint 
no Rio Grande do Norte é a 
primeira na América Latina e 
atenderá o mercado brasileiro 
e das Américas. “Faremos todo 
o esforço para instalar a unida-
de o mais breve possível aqui 
no estado, aproveitando esse 
ambiente economicamente 
favorável”, disse Jackie Xiang.

A empresa chinesa tam-
bém atua no mercado de equi-
pamentos elétricos. A com-
panhia ganhou diversos prê-
mios internacionais de inova-
ção. Uma das novas apostas 
da empresa é o equipamen-
to “ChintControl”. O utensí-
lio é uma espécie de “unida-
de gestora” de energia. O equi-
pamento monitora e controla 
o consumo elétrico, e é geri-
do por meio da internet atra-
vés do telefone celular. Outro 
novo recurso são os bancos 
capacitores automáticos.

O prefeito de Extremoz, 
Joás Oliveira (PR), saudou a 
chegada da nova indútria. “O 
município de Extemoz tem 

um enorme potencial de de-
senvolvimento. Estamos próxi-
mos do aeroporto [Internacio-
nal Aluízio Alves, em São Gon-
çalo do Amarante] e mostra-
mos disposição para receber 
o empreendimento. Temos to-
das as condições para receber 
a fábrica. Serão gerados 1,3 mil 
empregos”, comemora.

A expectativa é de que a 
nova indústria se instale no 
município de Extremoz no fim 
do semester. As obras devem 
durar entre 10 e 12 meses. A es-
timativa é de que as placas fo-
tovoltáicas sejam produzidas a 
partir de dezembro de 2018.

Até a definição pelo mu-
nicípio potiguar, a Chint Ele-
trics era cobiçada pelos gover-
nos do Ceará e do Rio Grande 
do Norte. Políticos e empre-
sários cearenses viajaram no 
mês de março para China. O 
grupo queria reverter uma si-
tuação favorável aos potigua-
res. Neste mesmo mês, a em-
presa asiática assinou o pro-
tocolo de intenções com o go-
verno do Rio Grande do Norte. 
A notícia pegou de surpresa os 
cearenses. 

// Fábrica de células fotovoltaicas vai ocupar 25 hectares em extremoz

CEDIDA / ASSECOM

Moradores de Mãe 
Luiza aguardam de-
finições sobre o au-

xílio aluguel para deixar suas 
casas, interditadas pela Defe-
sa Civil desde o último domin-
go, 30. As residências ficam na 
Rua Camaragibe. Os morado-
res concordam em sair do lo-
cal pelo tempo que for neces-
sário para os reparos na estru-
tura, mas reivindicam a falta de 
informação sobre o aluguel so-
lidário ou as soluções de mora-
dia que a prefeitura vai ofere-
cer enquanto as casas estive-
rem interditadas.

Ao todo, são oito famílias 
que tiveram seus imóveis in-
terditados após as fortes chu-
vas do último final de semana, 
quando uma cratera se abriu 
no muro de contenção do edi-
fício, onde funcionava uma ofi-
cina. De acordo com a Defesa 
Civil, a obra foi construída de 
forma irregular e corre o risco 
de desabar sobre as casas.

Josivano Francisco da Sil-
va, 42, vive na região há 40 
anos e divide uma das casas 

interditadas com sua espo-
sa e três filhos. “A Defesa Civil 
chegou colocando placa nas 
nossas casas e dizendo que a 
gente precisava sair, mas nós 
não temos como. Se eles ar-
rumarem um lugar, nós va-
mos sair na mesma hora. O 
que não pode é dizer que para 
sair com o documento e a rou-
pa do corpo. Para onde a gente 
vai? E as nossas coisas?”, inda-
ga Josivano.

O morador está desempre-
gado e a renda da família vem 
do pequeno salão de beleza 
que a sua esposa, Cleiane do 
Nascimento, montou na área 
da casa e agora ela se pergun-
ta como vai sobreviver se tiver 
que deixar o local.

Quando perguntada sobre 
os riscos, a manicure afirma 
que tem consciência e que nas 
noites de chuva não consegue 
dormir preocupada com os fi-
lhos, que tem 10, 14 e 17 anos 
de idade. “O quarto dos meni-
nos fica lá atrás [aponta para 
o fundo da casa que faz divi-
sa com o prédio embargado], 

fica colado com o muro. Eu te-
nho muito medo do que pode 
acontecer se desabar”.

E relembra de quando per-
deu o irmão em março de 
2015. Kleberson do Nascimen-
to tentava desobstruir a passa-
gem de uma boca lobo para so-
lucionar o alagamento de uma 
rua e foi sugado pelo tubo de 
drenagem. “Eu já perdi o meu 
irmão e eles [os poderes pú-

blicos] nunca fizeram nada 
por nós. Eu tenho muito medo, 
mas não tenho para onde ir”, 
desabafa.

De acordo com a diretora 
administrativa da Defesa Ci-
vil, Alana Sales, as secretarias 
responsáveis foram acionadas 
no dia da interdição e o caso 
foi encaminhado a Secretaria 
Municipal de Trabalho e As-
sistência Social (Semtas).

Em nota, a pasta afirma 
que “todas as medidas neces-
sárias estão sendo adotadas 
para proteger as pessoas atin-
gidas e remover eventuais ris-
cos para a integridade física de 
moradores que estejam em si-
tuação de vulnerabilidade” e 
declara ainda que o Departa-
mento de Proteção Social Es-
pecial (DPSE) está trabalhan-
do na identificação, orienta-
ção, assistência a benefícios 
eventuais.

Sobre o auxílio moradia, a 
pasta afirmou, através de sua 
assessoria de imprensa, que 
a questão deve ser resolvi-
da pela Secretaria Municipal 
de Habitação, Regularização 
Fundiária e Projetos Estrutu-
rantes (SEHARPE).

Por sua vez, o secretário 
adjunto da Habitação, Albert 
Josuá Neto, explica que o au-
xílio moradia é pago nos ca-
sos em que o imóvel precisa 
ser restaurado ou reconstruí-
do e explica que quando a in-
terdição é feita para prevenir 
possíveis acidentes, o benefí-

cio oferecido é o aluguel social 
que, de acordo com o adjunto, 
é responsabilidade da Semtas.

Enquanto o imbróglio bu-
rocrático não é resolvido, os 
moradores questionam a fal-
ta de informações e aguardam 
uma definição sobre onde vão 
viver ao longo dos próximos 
dias.

Paralelamente, a Secretaria 
Municipal de Obras Públicas e 
Infraestrutura (Semov) traba-
lha na elaboração do projeto 
para demolição do prédio. 

Quando a reportagem es-
teve no local, o projetista da 
Semov, Jarbas Oliveira, estava 
fazendo um estudo do caso. 
O engenheiro acredita que o 
muro de contenção deve ser 
reforçado e o segundo andar 
do pavimento deve ser de-
molido para eliminar os ris-
cos que o prédio apresenta 
aos moradores. O projetista 
especula que a obra deve du-
rar aproximadamente 60 dias, 
mas reitera que essa estimati-
va só vai ser confirmada após 
a conclusão do projeto.

// Deslizamento

Moradores aguardam aluguel social para 
deixar área de risco em Mãe Luíza

// Área afetada em Mãe Luíza: oito imóveis correm risco de desabar

FRANKIE MARCONE / NOVO
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Empresa tabagista ingressou com ação contra as mensagens publicitárias; 
argumento é de que os brasileiros estão conscientes sobre os riscos do fumo

Souza Cruz quer tirar 
advertência de cigarros

A 
empresa Sou-
za Cruz ingres-
sou com uma 
ação na Justi-
ça em que pede 

o fim das mensagens de ad-
vertência estampadas na par-
te frontal das embalagens de 
cigarro. A regra é considera-
da essencial por especialis-
tas em controle do tabagis-
mo por tornar o produto me-
nos atraente para os jovens 
e para motivar os fumantes a 
procurarem ajuda para tratar 
a dependência.

Na ação, a Souza Cruz ar-
gumenta que as advertências 
sobre os riscos provocados 
pelo cigarro já estão presentes 
na parte posterior e nas late-
rais da embalagem, que a so-
ciedade brasileira está cons-
ciente sobre os riscos asso-
ciados ao cigarro e, ainda, que 
nenhuma outra indústria na-
cional fabricante de produ-
tos de periculosidade ineren-
te, como a de agrotóxicos e de 
bebidas, sofre imposições tão 
pesadas. "É uma clara afronta 
ao princípio da igualdade", de-
fende a empresa.

"O problema não é a falta 
de informação", completa a fa-
bricante, na ação, que foi dis-
tribuída para a 7.ª Vara Federal 
do Distrito Federal. No pedido 
formulado contra a União e a 
Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa), a Souza 
Cruz chega a fazer uma simu-
lação sobre como ficariam as 
embalagens de bebidas alcoó-
licas e de agrotóxicos com re-
gras semelhantes.

A secretária executiva da 
Comissão Nacional de Im-
plementação da Convenção-

-Quadro para o controle do 
Tabaco, Tânia Cavalcante, dis-
se estranhar a ação da empre-
sa neste momento, um ano 
depois que a regra entrou em 
vigor. "A advertência na face 
anterior é essencial. Como 
a propaganda é proibida, os 
maços continuam sendo usa-
dos como uma peça impor-
tante para chamar a atenção, 
sobretudo dos jovens. Basta 
ver os painéis formados nos 
pontos de venda", disse. "Com 
a advertência na face anterior 
da embalagem, essa estraté-
gia fica em parte prejudicada", 
completou

"Claro que maços de cigar-
ro são usados como atrativos", 
concorda a diretora da ACT 
Promoção da Saúde, Paula Jo-
hns, que também questiona o 

fato de a Souza Cruz ingressar 
com a ação mais de um ano 
depois de a medida entrar em 
vigor.

O pedido na Justiça coin-
cide com a abertura de uma 
consulta pública, pela Anvi-
sa, para modificar as imagens 
e frases usadas como adver-
tência nos maços de cigar-
ro. Por razões contratuais, as 
imagens precisam ser troca-
das até o próximo ano. "Parece 
mais uma estratégia para ten-
tar criar um vácuo normati-
vo, um impasse que traga, em 
última instância, um período 
em que empresas estejam de-
sobrigadas a produzir maços 
com qualquer tipo de adver-
tência", disse Paula.

A Souza Cruz afirma que a 
obrigação das mensagens de 

alerta na face anterior da em-
balagem acabam diminuindo 
o espaço destinado à identifi-
cação do produto e, de quebra, 
dificultando a concorrência e 
aumenta a confusão em rela-
ção aos produtos falsificados.

"O contrabando e a falsi-
ficação são sempre usados 
como argumentos pela indús-
tria do tabaco. O fato é que um 
produto que está associado à 
morte de 2 entre cada 3 con-
sumidores, como o cigarro, 
não pode ter uma embalagem 
atraente. Não pode ser con-
fundido com uma embalagem 
de bala ou de bombom", com-
pleta Tânia.

NÚMEROS
Dados epidemiológicos 

deixam claro a importância 

das medidas restritivas, pre-
vistas na Convenção-Quadro 
do Tabaco, um acordo inter-
nacional para prevenção do 
tabagismo do qual o Brasil faz 
parte. Tânia observa que, en-
tre 1989 e 2008, a queda de fu-
mantes no Brasil foi de 47%. 
Entre 2008 e 2013, a redução 
foi de 20%.

"É um resultado muito ex-
pressivo em tão pouco tem-
po. Não é à toa que, a partir de 
2008, as regras de controle se 
tornaram mais rígidas, com 
aumento dos impostos e proi-
bição do fumo em ambien-
tes fechados." Tânia acrescen-
ta ainda que uma eventual re-
tirada da mensagem na parte 
anterior dos maços provoca-
ria uma imagem clara de re-
trocesso. "Seria uma sinaliza-
ção perigosa. Se a mensagem 
é retirada, se autoridades sa-
nitárias estão voltando atrás, 
pode ficar a falsa impressão 
de que o produto não é tão 
nocivo."

A Anvisa afirmou que 
não se manifestaria sobre a 
ação neste momento. A As-
sociação Brasileira de Bebi-
das (Abrabe), em nota, infor-
mou que "iniciativas de edu-
cação e prevenção são indis-
pensáveis para construção de 
uma cultura de moderação, já 
que o problema não é a inges-
tão de bebida alcoólica, mas 
sim o consumo em excesso". 
O Sindicato Nacional da In-
dústria de Produtos para De-
fesa Vegetal não se manifes-
tou até a conclusão desta edi-
ção. Em nota, a Advocacia-
-Geral da União (AGU) afirma 
que a Anvisa prepara a defesa 
e a União ainda não foi citada.

// Ministério da Saúde avalia que, nos últimos vinte anos, a queda de fumantes no Brasil foi acima dos 40%

ARQUIVO NOVO

O Ministério do Meio 
Ambiente (MMA) 
abriu uma licitação 

para contratar na iniciativa 
privada serviços de monito-
ramento por satélite e geo-
processamento equivalentes 
aos que são prestados hoje 
pelo Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (Inpe) 
na observação de queima-
das e do desmatamento na 
Amazônia

O edital foi publicado em 
20 de abril, no dia seguinte à 
exoneração da então direto-
ra do Departamento de Flo-
restas e de Combate ao Des-
matamento da pasta, Thelma 
Krug, que foi uma das criado-
ras do Prodes, o sistema de 
monitoramento do Inpe que 
calcula as taxas anuais de 
desmatamento do Brasil des-
de 1988. O pregão será reali-
zado hoje, dia 04.

O objetivo, segundo o tex-
to publicado no site do MMA, 
é a "contratação de servi-
ços especializados de supor-
te à infraestrutura de geo-
processamento e atividades 
de sensoriamento remoto 

para atendimento às deman-
das de monitoramento am-
biental e geoprocessamen-
to". Entre os serviços previs-
tos estão o monitoramento 
do desmatamento nos vários 
biomas brasileiros e o cálcu-

lo das emissões de gases do 
efeito estufa derivadas desse 
desmate.

Segundo o pesquisa-
dor Gilberto Câmara, ex-di-
retor do Inpe e especialista 
em monitoramento ambien-
tal, os serviços estipulados 
no edital contemplam prati-
camente tudo que já é feito 
pelo Inpe nessa área. "Inclu-
sive com uma duplicação do 
Prodes", disse.

O MMA foi procurado no 
início da noite de ontem, mas 
afirmou que não havia tempo 
hábil para se posicionar so-
bre o assunto, por causa das 
questões técnicas envolvidas. 

O Inpe é um instituto de 
pesquisa vinculado ao Minis-
tério da Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunicações 
(MCTIC). A pasta também 
foi procurada pela reporta-
gem, mas não se pronunciou.

Um outro especialista fa-
miliarizado com o assunto, 
porém, disse ao Estado que o 
objetivo do edital não é subs-
tituir o Inpe, mas agregar no-
vos produtos e novas tecno-
logias ao portfólio de monito-
ramento ambiental do MMA. 
Não apenas com relação ao 
desmatamento, mas também 
ao monitoramento de vaza-
mentos de petróleo no ocea-
no, transporte de cargas peri-
gosas e outras atividades. 

Conforme o Estado apu-
rou com diversas fontes, o 
teor do edital foi um dos 
motivos para a demissão 
de Thelma, que se opunha 
à substituição - ou duplica-
ção - do Prodes, cuja eficá-
cia é reconhecida internacio-
nalmente. Depois de muitos 
anos em queda, o desmata-
mento na Amazônia voltou a 
crescer nos últimos três anos.

// Meio Ambiente

Governo quer observação privada com 
monitoramento por satélite da Amazônia

// Serviço vai auxiliar nos cálculod as taxas anuais de desmatamento

REPRODUÇÃO

União 
estável 
vai para 
votação

O projeto que 
reconhece a 
união estável 

entre pessoas do mesmo 
sexo foi aprovado na 
Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania 
(CCJ) do Senado ontem, 
03. Apesar do texto 
ter sido aprovado em 
caráter terminativo no 
colegiado, podendo 
seguir diretamente para 
a Câmara, o senador 
Magno Malta (PR-ES) vai 
apresentar um recurso 
ao plenário para tentar 
barrá-lo. Segundo Malta, 
o plenário acabará com 
"essa aberração". 

 "Esse é um País 
majoritariamente 
cristão. Tenho certeza 
de que lá no plenário 
nós mandaremos para 
o lixo o projeto, onde é o 
lugar devido", afirmou o 
senador. O recurso deve 
ser apresentado em até 
cinco dias úteis.

De autoria da senadora 
Marta Suplicy (PMDB-
SP), o projeto foi aprovado 
na forma de substitutivo 
do senador Roberto 
Requião (PMDB-PR), no 
último dia 8 de março. A 
decisão foi confirmada 
nesta quarta pela CCJ 
em votação simbólica. 
Atualmente, o Código 
Civil reconhece como 
entidade familiar "a união 
estável entre o homem 
e a mulher, configurada 
na convivência pública, 
contínua e duradoura 
e estabelecida com o 
objetivo de constituição 
de família". Com o projeto 
de Marta, a lei será 
alterada para estabelecer 
como família "a união 
estável entre duas 
pessoas", mantendo o 
restante do texto do artigo.

A proposta determina 
ainda que a união estável 
"poderá converter-se em 
casamento, mediante 
requerimento formulado 
dos companheiros ao 
oficial do Registro Civil, 
no qual declarem que não 
têm impedimentos para 
casar e indiquem o regime 
de bens que passam a 
adotar, dispensada a 
celebração".

O projeto dá forma 
de lei para decisões já 
tomadas pelo Judiciário. 
Em 2011, o Supremo 
Tribunal Federal 
(STF) e o Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) 
reconheceram a união 
estável em pessoas do 
mesmo sexo. Em 2013, 
resolução do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) 
obrigou os cartórios a 
converter essa união 
estável em casamento.

Marta justifica, no 
entanto, que ainda 
há casos de recusa, 
fundamentada na 
inexistência de previsão 
legal expressa. O projeto 
de lei tem como objetivo 
eliminar as dificuldades 
nesses casos. 

// Senado
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Bicampeão do Estadual, ABC emplaca sete 
jogadores na seleção do campeonato

Baile do 
Preto e Branco

C
omo não po-
dia ser diferen-
te, o ABC, cam-
peão estadual 
de 2017, roubou 

a cena na premiação de Cra-
que do Potiguar, evento rea-
lizado pela Federação Norte-
-Rio-Grandense de Futebol 
que distribuiu prêmios entre 
os destaques do Campeona-
to Potiguar. Além de conquis-
tar vários títulos individuais, o 
Alvinegro emplacou sete jo-
gadores na seleção ideal do 
certame, escolhida por jorna-
listas esportivos de diversos 
veículos de imprensa.

Os principais destaques 
da noite de celebração, na ter-
ça passada, um dia depois da 
finalíssima, foram o meia-ata-
cante Gegê, eleito craque do 
estadual, e Nando, artilheiro 
da competição. Ambos tam-
bém estão na seleção do tor-
neio, que conta ainda com 
os abecedistas Edson (golei-
ro), Cleiton (zagueiro), Már-
cio Passos (volante), Felipe 
Guedes (volante) e Erivél-

ton (meia). Completam a lis-
ta o zagueiro Paulão (Améri-
ca), os laterais Ângelo e Rena-
tinho Carioca (Globo) e o ata-
cante Léo Bahia (Alecrim).

Léo Bahia ainda conquis-
tou dois outros prêmios. O 
centroavante, vice-artilheiro 
do estadual com oito gols, foi 
eleito o Craque da Galera, em 
eleição realizada através do 
site da FNF, e de revelação do 
Campeonato Potiguar, vota-
ção de jornalistas esportivos. 
Léo não participou da festa, 

sendo representado por diri-
gentes do Alecrim. O jogador 
deve vestir a camisa do Ban-
gu no segundo semestre de 
2017. O Alviverde, no entan-
to, contesta a transferência 
alegando ter contrato vigente 
até o início de 2018.

Outra importante ausên-
cia na festa de celebração foi 
do técnico Geninho. Eleito o 
melhor treinador da compe-
tição, o comandante abece-
dista não participou do even-
to. Ele foi representado pelo 

presidente do ABC Judas Ta-
deu, que recebeu ainda o prê-
mio de melhor dirigente do 
estadual. O mandatário abe-
cedista ainda fez às vezes de 
Gegê, que também não foi à 
premiação.

Durante a sua fala, Judas 
Tadeu destacou o trabalho 
feito pela diretoria abecedis-
ta desde o início da sua ges-
tão, em janeiro do ano pas-
sado. Tadeu afirmou que en-
controu um ABC "desacredi-
tado e sem conquistar títulos 
há quatro anos", mas que está 
conseguindo reestruturar o 
clube.

O presidente Alvine-
gro ainda enfatizou o tra-
balho desempenhado pelo 
técnico Geninho, segun-
do ele principal responsá-
vel pelo bicampeonato esta-
dual da equipe, mas mante-
ve os pés no chão ao projetar 
o que será o ABC na sequên-
cia da temporada. "Teremos 
uma dura Série B pela fren-
te, mas vamos manter o tra-
balho que vem sendo feito 
e, evidentemente, batalha-
remos por uma boa posição 
no campeonato", disse.

Norton rafael 
Do NOVO

// Festa de premiação do estadual também destacou abecedistas
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Um campeonato nota 8. 
Assim definiu o presiden-
te da Federação Norte-Rio-
-Grandense de Futebol, José 
Vanildo, ao ser questionado 
pelo NOVO sobre o balanço 
final do estadual 2017.

Usando como suporte a 
crise financeira pelo qual o 
país atravessa e a má-fase do 
América para justificar, en-
tre outras coisas, a baixa mé-
dia de público do campe-
onato, o dirigente conside-
rou que o certame deste ano 
atingiu a expectativa proje-
tada inicialmente. “Acho que 
uma nota 8 é justa. Tivemos 
alguns problemas que serão 
analisados, a maioria deles 

causados pela crise financei-
ra, mas acertamos na maio-
ria dos pontos”, afirmou.

Um dos pontos a ser ana-
lisado pela Federação diz 
respeito à realização das fi-
nais dos turnos na Arena 
das Dunas. José Vanildo ad-
mite que a obrigatoriedade 
de mandar as decisões da 
Copa Cidade do Natal e da 
Copa RN no estádio cons-
truído para a Copa do Mun-
do deve ser repensada para 
a próxima temporada.

O número de clubes par-
ticipantes da primeira divi-
são também deve ser dis-
cutido pela federação. Aca-
ba no fim do ano o período 

de licenciamento de Santa 
Cruz e Corintians de Caicó. 
As duas equipes, na teoria, 
têm vagas garantidas na Sé-
rie A do estadual. No entan-
to, José Vanildo não descar-
ta a possibilidade de man-
ter a competição no forma-
to atual, com apenas oito 
clubes.

“Nossa preocupação é 
com o aspecto qualitativo 
da competição. Não adian-
ta ter 10 ou 12 clubes com 
apenas dois ou três em con-
dições de lutar pelo título. 
Vamos prezar pela qualida-
de técnica do estadual e não 
por número de participan-
tes”, concluiu.

Para José Vanildo, 
Campeonato Potiguar é nota 8

Confira as premiações:

Goleiro: Edson (ABC)
Laterais: Ângelo (Globo) e 
Renatinho Carioca (Globo)
Zagueiros: Paulão (América) e 
Cleiton (ABC)
Volantes: Márcio Passos 
(ABC) e Felipe Guedes (ABC)
Meias: Gegê (ABC) e 
Erivélton (ABC)
Atacantes: Léo Bahia 
(Alecrim) e Nando (ABC)
Técnico: Geninho
Craque: Gegê (ABC)
Craque da galera: Léo Bahia 
(Alecrim)
Artilheiro: Nando (ABC) - 9 
gols
Revelação: Léo Bahia 
(Alecrim)
Árbitro: Caio Max Augusto 
Vieira
Assistente: Lorival Candido
Dirigente: Judas Tadeu (ABC)

Musa

A noite era mesmo de 
celebração para o ABC. Além 
de conquistar a maior parte 
dos títulos individuais, a musa 
abecedista Carol Castilho foi 
eleita a musa do estadual. 
As musas desfilaram para o 
júri composto por membros 
da imprensa esportiva e para 
os convidados presentes no 
evento. A musa do Santa Cruz, 
Vanessa Cardoso, foi eleita 
pelos internautas para ir direto 
para a final. Mais de 77 mil 
votos foram computados no 
concurso desse ano, do total de 
votos, 39% foram na candidata 
do tricolor natalense. As outras 
duas finalistas pelos votos dos 
jurados foram Carol Castilho, 
do ABC e Karla Lorenna, do 
Alecrim. 
Na grande final, a musa do 
ABC conseguiu 5 dos 8 votos 
dos jurados e foi eleita a musa 
do Campeonato Potiguar 2017. 
Carol Castilho recebeu o 
prêmio de R$ 3 mil e a faixa do 
concurso.

 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

JULGAMENTO RECURSO ADMINISTRATIVO – AVISO DE REMARCAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 3384/2017. PREGÃO PRESENCIAL Nº 014/2017

Objeto: Contratação de empresa para prestação do serviço de seguro total de 01 (um) veículo 
destinado ao atendimento do PROCON móvel da Assembleia Legislativa. O Pregoeiro da 
Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, torna público aos participantes e 
demais interessados que juntamente com sua equipe de apoio, julgaram procedente o recurso 
administrativo apresentado pela empresa MAPFRE SEGUROS SEGUROS S/A, inscrita no 
CNPJ/MF sob o nº 61.074.175/0001-38. O pregoeiro informa ainda que, devido a alteração no 
edital, fica remarcado para o dia 17 de maio de 2017, às 9h (nove) horas a abertura do 
certame. O novo edital e seus anexos estão disponíveis na sala de reunião de licitações da 
Assembleia Legislativa (prédio anexo), localizada na rua Jundiaí, 481, bairro Tirol - Natal/RN, 
diariamente, no horário das 08h às 13h, site oficial da AL/RN (www.al.rn.gov.br) ou solicitado 
através do e-mail pregaoalrn@hotmail.com.

Natal, 03 de maio de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome - Pregoeiro Oficial - AL/RN

 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

JULGAMENTO RECURSO ADMINISTRATIVO – AVISO DE REMARCAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 240/2017. PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2017

Objeto: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de locação de veículos.
O Pregoeiro da Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, torna público aos 
participantes e demais interessados que juntamente com sua equipe de apoio, julgaram 
procedente em parte o recurso administrativo apresentado pela empresa LOCALIZA RENT A 
CAR S/A, inscrita no CNPJ/MF, sob o nº 16.670.085/0001-55. O pregoeiro informa ainda que, 
devido a alteração no edital, fica remarcado para o dia 18 de maio de 2017, às 9h (nove) horas 
a abertura do certame. O Novo edital e seus anexos estão disponíveis na sala de reunião de 
licitações da Assembleia Legislativa (prédio anexo), localizada na rua Jundiaí, 481, bairro Tirol - 
Natal/RN, diariamente, no horário das 08h às 13h, site oficial da AL/RN (www.al.rn.gov.br) ou 
solicitado através do e-mail pregaoalrn@hotmail.com.

Natal, 03 de maio de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome

Pregoeiro Oficial - AL/RN

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0045/2017 – CONCORRÊNCIA NACIONAL

Objeto: Contratação de empresa de engenharia para realização de obras de esgotamento 
sanitário nas Estações Elevatórias EEE-03 (comunidade charqueado, no bairro Felipe 
Camarão) e EEE-03DS (comunidade Mosquito, no bairro das Quintas), município de Natal/RN, 
conforme Ordem de Licitação nº 0042 – S/2016 – DE.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações 
e Contratos, comunica aos participantes da Licitação Supra que, por razoes de revisão do 
projeto estrutural da 03KS, correção do BDI, bem como a inclusão de serviços essenciais para a 
execução das mesmas, conforme memorando nº 060/2017 – GAO/DE, resolve SUSPENDER 
SINE DIE a referida Licitação. Devendo comunicar o novo aprazamento através da imprensa 
oficial na forma da lei. Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou ainda no e-mail 
alc@caern.com.br.

Natal/RN, 03 de maio de 2017
Crizóstimo Félix de Lima Souza - Assessor de Licitações e Contratos

JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS
PL Nº 0053/2017 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Contratação dos serviços de demolição dos reservatórios elevados desativados do 
S.A.A. de Senador Georgino Avelino e Carnaúbas/RN.

A V I S O
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, no uso de suas atribuições legais, torna público 
que após análise da Proposta de Preços e de acordo com as exigências contidas no Edital, 
julgou vencedora do presente certame a empresa AÇÃO CONSTRUÇÕES E 
TERRAPLENAGEM EIRELI-EPP. Prazo recursal na forma da Lei.

Natal/RN, 02 de Maio de 2017
A Comissão

CENTRAIS DE ABASTECIMENTO
DO RIO GRANDE DO NORTE S/A - CEASA/RN

CGC 08.060.899/0001-40

 

 

 

 ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Pelo presente, ficam os Srs. Acionistas da Centrais de Abastecimento do Rio Grande do Norte 
S/A - CEASA/RN, convocados para se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária a se 
realizar no dia 11/05/2017, às 10:00 (dez) horas, em sua séde social, à Av. Capitào-Mór 
Gouveia, 3005 – Lago Nova, nesta capital, para deliberação da seguinte ordem do dia.    1) 
Apreciação do Relatório da Diretoria e Balanço Patrimonial encerrados em 31/12/2016 e demais 
Demonstrações Financeiras; 2) Destinação do Resultado do exercício; 3) Eleição do Conselho 
Fiscal; 4) Eleição de membro do Conselho de Administração; 5) Outros assuntos de interesse da 
Sociedade.

Natal 02 de maio de 2017
Ass. THEODORICO BEZERRA NETTO - Dir. Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTO ANTÔNIO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO Nº 026/2017

O Município de Santo Antônio/RN realiza Pregão Presencial N.º 026/2017 - segunda 
chamada - contratação de empresa especializada para prestação de serviços na 
área da Saúde em Assistência Farmacêutica Sistema Hórus do município de 
Santo Antônio/RN - 16 de maio de 2017 às 09:00 (nove horas).

Santo Antônio/RN, 03 de maio de 2017
Antonio Lopes Neto

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRINHA/RN

AVISO DE EDITAL - PROCESSSO Nº. 063/2017
TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2017

O Município de Serrinha, através de seu Prefeito, torna público que às 09h00min do dia 
19/05/2017, na sala de reunião da CPL, situada na Rua Manoel Joaquim de Souza, 136, 
Centro, será realizada Tomada de Preços, do tipo menor preço Global, cujo objeto é a 
contratação de pessoa jurídica para realização de obra remanescente da 
construção do pórtico com calçadão na Rua Manoel Joaquim de Sousa, Município 
de Serrinha/RN. Informações na sede da Prefeitura no setor da CPL (Edital disponível 
em PDF – Trazer Pendrive).

Serrinha/RN, 28 de abril de 2017
José Antônio de Medeiros Clemente

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRINHA/RN

AVISO DE EDITAL - PROCESSSO Nº. 064/2017
TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2017

O Município de Serrinha, através de seu Prefeito, torna público que às 13h30min do dia 
19/05/2017, na sala de reunião da CPL, situada na Rua Manoel Joaquim de Souza, 136, 
Centro, será realizada Tomada de Preços, do tipo menor preço Global, cujo objeto é a 
contratação de pessoa jurídica para realização de obra remanescente da 
construção de quadra de esportes descoberta no Município de Serrinha/RN. 
Informações na sede da Prefeitura no setor da CPL (Edital disponível em PDF – Trazer 
Pendrive).

Serrinha/RN, 28 de abril de 2017
José Antônio de Medeiros Clemente

Prefeito Municipal

AVISO LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 012/2017-RP

Objeto: Registro de preço para aquisição de gêneros alimentícios perecíveis e não perecíveis 
para atender as necessidades das Unidades Hospitalares, Unidades de Referências, Regionais 
de Saúde e Unidades Administrativas da Secretaria de Saúde Pública do Estado do Rio Grande 
do Norte, conforme especificações e quantitativos constantes no Anexo I. A CPL/SESAP, no uso 
de suas atribuições legais, torna pública à realização da licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, tipo menor preço por Lote, a qual se regerá pelas disposições das Leis e Decretos de 
Licitações e Contratos vigentes. A abertura das propostas será no dia 17/05/2017, às 09h00 e 
a sessão de disputa será no dia 17/05/2017 e terá início às 10h00min, no site www.licitacoes-
e.com.br. (Horário de Brasília-DF). O Edital se encontra à disposição dos interessados no 
referido site com nº de identificação: 667805 e no www.compras.rn.gov.br. Informações na 
CPL/SESAP – Tel: (84) 3232-2671 e (84) 3232-2672, no horário das 08h00min às 17h00min de 
segunda à sexta-feira.

Natal/RN, 03 de Maio de 2017
MÁRCIA MARQUES DA SILVA LIMA - PREGOEIRO(A)-CPL-SESAP/RN

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE PÚBLICA DO
RIO GRANDE DO NORTE - SESAP

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 
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Cultura

Longa de estreia do cineasta Hsu Chien, com selo Globo Filmes,
narra diversas situações engraçadas vividas dentro de um motel

Comédia 'Ninguém 
Entra, Ninguém 
Sai' aposta no caos

M
ais uma 
comédia 
nacional 
chega nesta 
quinta 

(4) aos cinemas e marca 
a estreia do cineasta Hsu 
Chien. Diretor de "Pé na 
Cova" (Globo) e de outras 
séries de TV, Chien dirige 
o seu primeiro longa-
metragem, "Ninguém 
Entra, Ninguém Sai". Sem 
uma história pontual, o 
filme é feito por situações 
engraçadas vividas por casais 
que acabam presos em um 
motel.

O elenco é diverso, com 
as atrizes Guta Stresser 
e Danielle Winits, os 
humoristas Mariana Santos, 
Leticia Lima, Paulinho Serra 
e Rafael Infante e, ainda, as 
participações especiais de 
Sergio Mallandro e Sidney 
Magal.

O roteiro de Paulo 
Halm foi baseado em uma 
crônica, de mesmo nome, 
de Luis Fernando Verissimo. 
"Os produtores estavam 
em busca de um diretor 
e, então, recebi o convite", 
conta Hsu Chien. "Eu fiquei 
apaixonado pela história, 
mas quis dar um tom mais 
subversivo, sem as presas do 
politicamente correto. Há 
cenas, por exemplo, em que 
a Danielle Winits aparece 
com outra roupa como se 
fosse mágica. Não há regras", 

explica o cineasta.
O enredo parte de uma 

"vaquinha" entre amigos. Edu 
(Emiliano D'Ávila) consegue 
dinheiro suficiente para levar 
Suellen (Letícia Lima) ao 
Zeffiro's, um motel bastante 
conceituado e caro do Rio 
de Janeiro. Lá também estão 
a juíza Letícia (Danielle 
Winits) e seu assessor 
Acauã (Tatsu Carvalho), 
os adolescentes Caju (João 
Côrtes) e Bebel (Bella Piero), 
a virgem Margot (Mariana 
dos Santos) e o assaltante 
Alexandre (Rafael Infante), 

além de vários outros casais. 
No meio disso, o 

funcionário do motel 
Donizete (Paulinho Serra) 
vai até um hospital e lá é 
diagnosticado com um 
vírus raro, que até então 
não existia no Brasil. Por 
causa disto, o motel é 
imediatamente colocado 
em quarentena, com seus 
funcionários e hóspedes 
sendo impedidos de deixar 
o local. Ao mesmo tempo 
em que temem que suas 
identidades sejam reveladas, 
eles precisam encontrar 

um meio de conviver 
em harmonia enquanto 
desfrutam dos prazeres do 
estabelecimento. Já que não 
há outra opção, alguns casais 
resolvem se divertir com a 
situação, enquanto outros 
tentam explicar o paradeiro 
às famílias.

As cenas cheias de 
discussão e os personagens 
atrapalhados tiveram 
inspiração nos anos 1980. 
"Sempre gostei de filmes 
como "Corra que a Polícia 
Vem Aí", em que o humor é 
caótico", define Chien.

A abertura da 
temporada 2017 de 
Concertos Didáticos 

da Orquestra Sinfônica da 
UFRN (OSUFRN) começa 
hoje, 04, com a participação 
de 350 alunos de escolas 
públicas e privadas. 

A Orquestra Sinfônica abre 
a temporada de concertos 
didáticos às 14h, na Escola 
de Música da UFRN. Esta é 
uma das poucas iniciativas de 
educação musical mantida 
por orquestras sinfônicas no 
país.

Os concertos didáticos são 
uma forma de aproximação 
entre a universidade e 
jovens de escolas públicas 
e particulares. Tem a 
participação de alunos de sete 
a 14 anos de idade. Segundo 
o assistente de regência, 

professor da Escola de Música 
da UFRN Erickinson Bezerra, 
“os concertos didáticos tem 
demonstrado um grande 
resultado nos últimos anos 

por meio da formação de 
plateia de música orquestral, 
bem como o interesse dos 
jovens em um dia serem 
instrumentistas”, afirma.

Para a primeira edição 
deste ano, o projeto terá 
a participação da escola 
Doméstica, do Instituto 
Federal do Rio Grande do 
Norte (IFRN), do polo de São 
Paulo do Potengi, e alunos do 
curso de violino da Escola de 
Música da UFRN.

No primeiro momento, 
os alunos são apresentados 
à Escola, aos instrumentos e 
aos naipes de uma orquestra. 
Depois, é feito um concerto 
exclusivo. Para esta quinta, 
os jovens vão escutar obras 
de renomados músicos da 
história mundial :  Georges 
Bizet, Guerra Peixe, Clóvis 
Pereira, Carlos Gomes e 
Antonin Dvorák. A escolha 
do repertório proporciona 
conhecer os grandes mestres 
brasileiros.

// Música

Sinfônica da Ufrn realiza 
concerto para escolas

// apresentação acontece hoje, às 14, na Escola de Música

// O roteiro de Paulo Halm foi baseado em uma crônica, de mesmo nome, de luis Fernando Verissimo

FOTOS: REPRODUÇÃO

Ta,bém chega  às salas 
de cinema o suspense “A 
Autópsia”. Com direção do 
norueguês André Ovredal, o 
longa tem no elenco Emile 
Hirsch, Brian Cox, Jane Perry 
e Olwen Catherine Kelly, 
entre outros. 

Na história, Tommy 
Tilden (Cox) e o seu filho, 
Austin Tilden (Hirsch), são 
responsáveis por cuidar do 
necrotério de uma pequena 
cidade do interior dos 
Estados Unidos.

Por conta da 

tranquilidade do lugar, o 
trabalho deles é sossegado. 
Isso até que o xerife local 
acha um caso complicado: 
uma mulher desconhecida 
foi encontrada morta nos 
arredores da cidade.

Tommy e Austin são 

incumbidos de descobrir a 
identidade da mulher, mas, 
assim que eles começam 
a investigação, uma série 
de fatos estranhos começa 
a acontecer no local, 
colocando inclusive a vida 
dos dois em perigo.

Mistério é tema de “Autópsia”
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Flashes
do Seridó

cmdantas@novonoticias.com

porCarlos Magno

Cegonha
Figura das mais queridas 
na sociedade caicoense, 
Solange Costa está em 
ritmo de felicidade total 
com a notícia de que vai 
ser avó. Seu único filho, o 
advogado Tiago Tomaz 
e sua mulher, a médica 
Natália Guedes, aguardam 
a chegada do primeiro filho.

Parabéns
A empresária acariense 
Vânia Bezerra, dona do 
restaurante Camarões em 
Natal, vai ganhar muitos 
parabéns amanhã, quando 
muda de idade. Daqui deste 
canto de página o nosso 
abraço de parabéns.

Arraial
Luan Estilizado, Joãozinho 
do Acordeon, Os 3 do 
Nordeste, Forró do Amasso, 
Amazan e Giullian Monte 
são presenças confirmadas 
no 1º Jardim Junino, que 
rola de 30 de junho a 09 
de julho, em Jardim do 
Seridó. O agito pormete 
ser a grande atração da 
temporada junina em nossa 
região.

Bom exemplo
O Tribunal de Justiça 
do RN, por meio de sua 
Divisão de Precatórios, 
promove hoje, às 15h, 
na Escola de Governo, 
a solenidade de entrega 
do Selo de Bom Pagador 
a nove municípios 
potiguares, em razão da 
boa conduta administrativa 
com o pagamento de 
precatórias. Aqui do Seridó, 
apenas Serra Negra do 
Norte integra lista.

Festas
O decorador Emanuel 
Araújo, Marileni Brito e 
Ítalo Vale a todo vapor na 
produção da 2ª edição 
do Expofestas de Caicó, 
que acontece quarta e 
quinta-feira, no Cellebre 
Recepções. A feira é sempre 
uma opção para quem está 
com o pé no altar, além de 
festas de 15 anos, bodas, 
formaturas e eventos 
infantis. Haverá desfile 
mostrando produções 
dos três maiores salões da 
Capital do Seridó. O evento 
é aberto ao público das 17h 
às 21h. Vale a pena conferir!

   NIVER - Sandra Maria, que festeja aniversário quarta-feira, posa 
com o seu marido, Clovis Veloso Freire, em recepção que juntou 
muitos nomes da sociedade seridoense

   FAZENDO POSE - O maitre acariense Dumont Rodrigues e a 
empresária Vânia Bezerra, casal que não pode faltar nas festas 
que congregam nomes conhecidos do Seridó. Ela brinda idade 
nova amanhã

   PORTA-RETRATOS - Casal de empresários Rinaldo Tavares da Silva 
e Rejane Fernandes, nomes do maior destaque na vida social de 
Parelhas, em clique com a linda  herdeira Raquel Fernanda, que rouba 
a cena nos desfiles infantis da cidade

   CHUVA DE ARROZ - Thulio Soares e Maria Júlia, que se casam 
sábado na Matriz de Nossa Senhora da Guia, em Acari

   PÁREO DURO - Sávio Albenízio Mariz e 
Wandson Hugo dos Santos, candidatos de 
São João do Sabugi e Jardim de Piranhas na 
disputa pelo título de Mister Seridó 2017, dia 
15 de julho, em Paelhas

   CIDADANIA - Empresário seridoense Carlos Magno Dantas recebe 
o título de Cidadão Natalense, ladeado pelos vereadores  Ubaldo 
Fernandes e Franklin Capistrano

   BELDADE - Emily Nalane Araújo Santiago, é 
a representante de Timbaúba dos Batistas no 
concurso Miss Seridó 2017

   UMA BELA DISPUTA - Karla Katianne, 
candidata de São Fernando na disputa pela 
coroa de Miss Seridó 2017

   CONTERRÂNEOS - Prefeito de Carnaúba dos Dantas, Gilson Dantas 
com o casal Mariberto Bezerra Dantas e Celi Regina, prestigiando o 
jantar em homenagem ao novo Cidadão Natalense, Carlos Magno

LOURENÇO

LOURENÇO

CEDIDA

JACIRA

MIGUEL ARCANJOMIGUEL ARCANJO MIGUEL ARCANJO

ALEXANDRE LAGO

ALEXANDRE LAGO

JÚLIA & THULIO
O grande acontecimento social desta semana, no Seridó, 
será o casamento de Maria Júlia, filha de Eliane Moura e 
José Gentil Fernandes de Medeiros, e Thulio Soares, filho 
de Ivaneide Soares e José Dantas de Araújo, sábado, às 9h, 
na centenária Igreja Matriz de Nossa Senhora da Guia, em 
Acari. Depois, os noivos recebem os convidados na chácara 
Monte Alegre, nas cercanias de Tenente Laurentino Cruz, 
que ganhará décor do currais-novense Santiago Breno. Vai, 

com certeza, levar muita gente de prestígio.

CIDADÃO NATALENSE
O empresário seridoense Carlos Magno Dantas de 
Medeiros, mandachuva da Inaraí Tour, recebeu, quinta-feira, 
na Câmara Municipal de Natal, o merecido título de Cidadão 
Natalense, por proposição do vereador Ubaldo Fernandes. 
Querido que é, foi muito prestigiado na ocasião. De 
Carnaúba dos Dantas, sua terra natal, estavam lá o prefeito 
Gilson Dantas, o presidente da Câmara Municipal, José de 
Azevedo, o vereador João Maria, os empresários Mariberto 
Bezerra Dantas e Antonio Lopes Neto(Totinha), a ex-
primeira-dama Maria Desidéria de Medeiros, entre outros. 

MOVIMENTO
*A presidente da Câmara Municipal de Cruzeta, Mônica Maria de 
Medeiros vai ganhar muitos parabéns hoje, quando festeja idade nova.
*O jornalista Almir Macêdo já trabalha na produção da 37ª edição 
da revista “O Seridoense”, que circula durante a festa de Sant’Ana 
de Caicó.
*A banda Circuito Musical e Tetê Pessoa confirmadas entre as 
atrações da 8ª Noite Branca de Caicó, dia 21 de julho, na pousada 
Céu Azul. É certo que vai bombar!
*A cantora Dodora Cardoso se apresenta amanhã, a partir das 20h, 
no Teatro de Cultura Popular, em Natal, dentro do projeto “A Música 
Brasileira e o RN”. No dia 10, ela volta ao Seridó para fazer show em 
Timbaúba dos Batistas.  
*Gessica Araújo, representante de Jucurutu foi a grande vencedora do 
concurso A Mais Bela Voz do Seridó 2017 realizado sábado, em São 
Fernando. Aderson Nunes Silva, de Equador, ficou em 2º lugar. 
*Já é grande a procura de ingressos para o show de Wesley 
Safadão, dia 16 de julho, em Currais Novos. O cantor cearense 
acaba de gravar seu novo DVD, em Maimi.
*Uma legenda na educação na Região do Seridó, o Colégio 
Diocesano Seridoense agendou para o dia 22 de julho, sua tradicional 
festa dos ex-alunos, com muitas atrações.
*O badalado decorador parelhense Helcio Kássio é quem assinará 
toda ambientação da festa Miss e Mister Seridó 2017.
*O engenheiro seridoense Mainá Medeiros e o dentista Roberto 
Millions entre os que circularam no jantar em homenagem ao meu xará 
Carlos Magno, quinta-feira, no Renata Motta Recepções. 
*A banda Aviões foi confirmada no Baile da Juventude de Caicó, 
dia 28 de julho, na AABB. Garantia de casa cheia.
*O coronel Ulisses Vale dos Anjos e a advogada Valma Regina 
comemoraram em família, o primeiro aninho da herdeira Maria Dulce. 
*Evento de tradição em São Fernando, a festa Rosa de Maio 2017 
acontece dia 20 de maio, no São Fernando Esporte Clube. Tudo sob a 
batuta de Juninho Araújo. 
*A deputada federal Zenaide Maia foi eleita ontem, na Câmara 
Federal, 1ª vice-presidente da Comissão dos Direitos das Pessoas 
com Deficiência.

TINTIM
Os parabéns pra você 
serão cantados hoje 
para o empresário e 

líder político em Jardim 
de Piranhas, Rogério 

Soares. Sábado é dia de 
parabenizar o médico 
caicoense Valdemar 
Araújo de Medeiros, 
Andreia Nogueira 
e Geraldo Dantas 

Sobrinho. Na segunda-
feira brinda idade 
nova o empresário 
currais-novense 
Vicemar Cunha 
e a ginecologista 
caicoense Maria 
dos Remédios 

Lima. Na terça-feira 
ganha parabéns a 

empresária caicoense 
Fransuleda Ramalho, 
leia-se Dunas Park 
Hotel, o ex-prefeito 
de Acari, Antonio 

Carlos Fernandes de 
Medeiros e Sandra 
Maria Pereira Freire.

Beleza
Thayse Emilly e Emanuel Suedy serão os representantes 
de Santana do Matos nos concursos Miss e Mister Seridó 

2017, dia 15 de julho, no Ginásio de Esportes Ovídio 
Dantas, em Parelhas. A dupla santanense tem Irailson 

Almeida como coordenador municipal e promete brilhar 
na festa máxima da beleza seridoense.

Congresso
O Bispo Diocesano de 
Caicó, Dom Antonio 

Carlos e a presidente do 
Conselho Nacional da 

RCC do Brasil, Kátia Roldi 
Zavaris, participam sábado 
e domingo, em Parelhas, 
do Congresso Estadual da 
Renovação Carismática 
Católica do Rio Grande 

do Norte. 

Bodas
O tabelião Hilário Felix 
Dantas e Bernadete, um 
dos casais mais queridos 
de Carnaúba dos Dantas, 
comemoraram Bodas de 
Ouro, ao lado dos filhos 

Wendell Lopes e do padre 
Stanley Dantas, vigário 

da paróquia de Jardim do 
Seridó, sábado, com almoço 

em família. Vida longa 
ao casal!
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// Na Comissão de Educação do Senado, Fátima Bezerra 
(PT) sob o olhar e o ‘franzir de testa’ do colega Antônio 
Anastasia (PSDB) - relator do impeachment de Dilma no 
Senado -, durante pedido feito pela parlamentar do RN de 
moção de repúdio ao MEC por publicar decreto alterando 
estrutura da Conae 2018

// Valéria Gurgel e Thalyson Salvino na terceira edição do “RV 
Encontro Noivas e Fornecedores”, evento que reuniu na noite do 
último dia 27, no Versailles Recepções, cerca de 40 fornecedores. 
Na oportunidade, Valéria Gurgel apresentou sua nova coleção de 
vestidos para noivas

// O casal Freddys, Tasia Barreto e Carlos Eduardo, recebeu participantes do “Desafio Motivação”, da 
Academia Body Tech. Para comemorar os resultados, uma das equipes do desafio, a Equipe Rosa, se 
reuniu no Freddys, que tem um cardápio funcional

// Love: Tinesa Emerenciano e Thelma Menezes em 
instante Isabelli na Arezzo Natal shopping

// Com a presença do herdeiro Pedro, o deputado potiguar Fábio 
Faria e a apresentadora Patrícia Abravanel oficializaram a união 
no último fim de semana, com festa na mansão do pai da noiva, 
Sílvio Santos, em São Paulo

Sobre a votação, 
nesta terça-

feira, no STF 
que decidiu pela 
liberdade de José 

Dirceu, preso 
desde 2015, 

condenado pelo 
‘mensalão’ e pela 

‘lava jato’:

BBC Brasil:
“Com desempate 

de Gilmar Mendes, 
STF decide soltar 
ex-ministro José 
Dirceu, preso na 

Lava Jato”.

O Antagonista: 
“O STF liberou. 

Mas o MPF 
avisou: lugar de 
José Dirceu é na 

cadeia”. 
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>> Representando
No próximo dia 10 de maio, o vereador Ney Lopes Jr. participará do V Fórum Nacional de 
Mediação e Conciliação (FONAMEC), no Rio de Janeiro, representando a Câmara Municipal 
de Natal. Na condição de palestrante, o vereador irá apresentar o projeto de sua autoria de 
Mediação Comunitária.
O evento já conta com mais de 1000 inscritos entre juízes, promotores, mediadores, 
conciliadores e estudantes de todo país.

>> Pioneira
A cidade de Natal será a pioneira no país na implantação da mediação comunitária que tem 
como objetivo a resolução de conflitos judiciais no próprio bairro evitando dessa forma que 
chegue ao judiciário. “Estou muito feliz pelo convite que recebi do Juiz Dr. Herval Sampaio 
(coordenador do CEJUSC/RN) que irá como representante do Tribunal de Justiça do RN. 
Será uma oportunidade ímpar de explanar esse projeto que acredito que trará uma cultura 
de paz para a cidade de Natal”, disse o vereador.

>> Enfim, 
casados

Patrícia Abravanel 
oficializou a união 
com o deputado 
potiguar Fábio 

Faria na tarde deste 
sábado (29) numa 
cerimônia discreta 

que aconteceu 
na mansão do pai 
da apresentadora 
- o dono do SBT 

Silvio Santos -, no 
Morumbi, São Paulo. 
“Ela caminhou até o 
altar de braço dado 

com o apresentador”, 
contou uma revista 

especializada 
em divulgar 

celebridades.
Entre os convidados 
do enlace, Wanessa 

Camargo e o marido, 
Marcus Buaiz, 

além de Ronaldo 
‘fenôneno’, Tiago 

Abravanel e outros 
famosos. “A noiva 

preferiu se arrumar 
dentro de casa e 

pediu, gentilmente, 
para que os 

convidados não 
compartilhassem 

imagens da 
cerimônia - por 

conta disso, uma 
hashtag oficial 

do evento não foi 
divulgada”, contou a 

revista.
A celebração do 

casal foi ecumênica, 
em cerimônia 

judaico cristã. “No 
início da festa, 

Patricia e Fábio 
fizeram danças 

tradicionais, como 
a que são erguidos 

em cadeiras e outra 
em que bailam em 

círculos”, informou a 
matéria.

>> Recheados de carinho
Dar chocolates é uma demonstração de carinho, e toda 
mãe adora. Ciente disso, a Cacau Show trabalhou seus 
produtos para potencializar este sentimento no segundo 
domingo de maio, data em que elas são as grandes 
homenageadas. Bombons em formato de coração e 
decorados com a frase “eu te amo” já assumiram a dianteira 
nas prateleiras, seguidos por caixas recheadas com os 
maiores sucessos da rede e mini delícias gourmet.

>> Na rota dos congressos nacionais
E Natal volta a ser cenário de grandes congressos. Marcado 
para outubro, o 42º Congresso Brasileiro de Angiologia e 
de Cirurgia Vascular deve reunir um grande número de 
especialistas da área. 
O médico potiguar Gutenberg Gurgel é o presidente do 
Congresso e está a todo vapor nos preparativos. O evento, 
promovido pela SBACV, será realizado de 09 a 13 de 
outubro, no Centro de Convenções.

>> Chint no RN
“Hoje iniciamos uma nova etapa para o desenvolvimento do RN com a confirmação dos 
investimentos da Chint, que é a segunda maior fabricante de placas fotovoltaicas do mundo”. 
Do governador Robinson Faria, ontem, em suas redes sociais, sobre a visita de representantes 
da Chint à Governadoria para fechar questão em relação aos investimentos no Estado. 

>> Recuperando o crédito
Prefeitos dos 167 municípios potiguares foram convidados para o lançamento do programa 
“Gestão Fiscal Efetiva”, iniciativa do Tribunal de Justiça do RN e do Tribunal de Contas do 
Estado para estimular a recuperação de créditos e o incremento da arrecadação própria dos 
municípios por meio da adoção da cobrança administrativa de dívidas. 
O programa tem como objetivo otimizar a execução da dívida ativa e reduzir a judicialização 
e os custos desse procedimento. O lançamento ocorre nesta quinta-feira (4), em solenidade 
na Escola de Governo, no Centro Administrativo, às 15h.

>> Climão
“Numa sessão em que se debate 
políticas públicas, não se admite 
que parlamentares sejam 
desrespeitados”. Foi dessa forma que 
o presidente da Câmara Municipal 
de Natal, vereador Raniere Barbosa 
(PDT), comentou sobre o incidente 
envolvendo manifestantes pró 
e contra o aumento da tarifa de 
ônibus em Natal, nesta terça-feira. 

>> Falando nisso...
O comandante da polícia militar 
do RN, o coronel André Azevedo, 
recebeu na noite de terça-feira a 
maior honraria da Casa, o título 
honorífico de Cidadão Natalense. 
O evento aconteceu com um 
plenário lotado de autoridades 
civis e militares, além de amigos e 
familiares do homenageado.
A homenagem foi iniciativa do 
presidente da Casa, vereador 
Raniere Barbosa (PDT), e contou 
também com a participação do 
vereador Preto Aquino (PEN).

Giro pelo Twitter...
...do site DCM Online: “STF decide libertar José Dirceu: Lava Jato é feita de 

‘jovens sem vivência institucional’, diz Gilmar Mendes”; 

...do cientista político Daniel Menezes: “Fátima Bezerra pode tomar o controle do PT no RN; 
Natália cresce na atual conjuntura interna do partido”;

Revista Fórum: “Sem salário, sem férias, sem descanso: Como tucanos querem 
oficializar a escravidão no campo”.
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Chrystian
de Saboya

NO CORCOVADO, 
QUEM ABRE OS 
BRAÇOS SOU EU
Recorrente, o perdão por sobre minhas nunca mal traçadas 
linhas, segue cantando vísceras e vidas.

Acho bom cantar o perdão, ouvi-lo, abraçá-lo, conhecer 
gente que perdoa, que perdão, gente que voa por sobre o 
alheio coração.

Quem, perdoa, já repararam?, é sempre bonito, nunca feio, 
jamais cão.
Quem perdoa tem a alma leve, o riso entregue, o afago com 
cheiro de alfazema, paralelas, penas de pavão.
Quem perdoa não se convence, não se concebe nas dores 
humanas.
Perdoar é pra quem vive intensidades, sem suspenses, e 
suspira, falta ar ama intensamente...

Os apaixonados perdoam.
Os passarinhos perdoam.
Gente que não carrega dores como rancor... perdoa.
Perdão e amor andam juntos, mãos dadas, felicidade que 
não atordoa.
Felizes os que perdoam...
Não teríamos guerras, intransigências, indecências tantas, 
afundadas naus e canoas...

Perdoar é nobre
É sorte
É prece
Perdoar é céu
 
Quem perdoa 
Para a vida feliz se doa

E para os braços de Deus... 
sempre voa

Fofos
Eles foram assistidos por mais 
de 100 mil pessoas em Natal, 
durante os seis meses que 
aqui brilharam.
Quando fui assisti-los, os 
aplaudi de pé.
Lindo, o circo precisa desses 
abraços, esses afagos e... 
precisam de amor.
De tanto anunciarem a 
“última semana”, viraram 
memes engraçadézimos em 
Natal.

Na última noite foram 
aplaudidos efusiva, 
merecidamente.
Bryan Stevanovich, diretor 
do Circo, emocionado, 
agradeceu à cidade.
Foi lindo – e quem     viu... 
amou!

É BIG!
Tão boa gente que é, Luiz 
Mariz engata lambe lambe pós 
moderno em dia de festa para a 
vida em paz e feliz

Adorei!
A Secretaria Municipal de Saúde 

realizou, último fds, série de 
ações relacionadas ao Projeto 
Mulher 365, que começou em 

setembro do ano passado. 
Quatro unidades de saúde do 

município participaram do 
evento. Mais de mil exames, 

vacinas, preventivos, 
testes de HIV...

Uma amiga me dizendo ontem...
Compra uma bolsa, no varejo em 
SP, por 300,00 – e paga, acreditem 

se quiser, mais de 400,00 de 
imposto. Existe, minha gente, 

esse país?

É HORA!
Queridos de mavé gepê, Amanda 
Moreira e Alessandro Costa, 
antes da passagem relâmpago, 
riem, fazem bicos e fazem festa 
no Manary 

RÁ!
Festival de bicos de gente 
querida: Átna Mariz se joga e a 
gente adora

TI!
Ana Claudia Castro e Juliano 
Braz Aires a celebrar vidas, 
amizades e boas vibrações

ADORO
Gran Legado tinindo, os Perlage 

de Silmone Farret: para brindar a 
vida sem fim e um jeito diferente 

de arrumar doces Anna & 
Claudia com as maravilhosas 

flores da Delicato Caixetas

desaboya@novonoticias.com

Quero uma balada nova
Falando de brotos, de 
coisas assim
De money, de banho de 
lua, de ti e de mim
Um cara tão sentimental”

Belchior

Conjunto vazio
Que se sim, que se não, a gente só saberá depois.
É fato: será uma mudança drástica na política do Rio Grande 
do Norte, nas próximas eleições.
A uma altura dessas uma dúvida paira no ar: em quem votar?
Até agora, sei lá: ninguém.
Ou... quase ninguém, para ser bondoso.

Pipa, meu amor
Contamos, outro dia, indo para Pipa, 34 ônibus voltando 
daquela que deveria ser a praia mais celebrada pelo turismo no 
Rio Grande do Norte.
Não é!
Chegar à praia é uma saga para o turista. Não existe, lá, 
nenhuma placa bilíngue que indique, pelo menos... como 
chegar.
A estrada, com as chuvas, está absurdamente perigosa.
Lá, caixa eletrônico não tem dinheiro – outros descuido, 
insegurança.

É de lascar!

Manual
Pena não ter perguntado o nome: mas nunca vi um agente de 
trânsito tão gentil como o que conversei segunda, na Pipa.
Deveria, sei lá, contratar aquele rapaz para dar um curso em 
Natal.

Esparadrapo
Figuras públicas deveriam conter-se mais nas redes sociais.
Tão feio políticos – e seus pares – batendo boca por aí, entre 
Twittes, Instagrans e Faces!
Pior: brigar com erros de português.
Se brigar já é feio... afffff... imagine com erros até de plural.

Fazer como meu amor, ontem, referindo-se a certas figuras: 
“Tipo de gente que não me representa”.
- Nem a mim!

CARROSSEL
Queridinho do mundo 
teen, gente boa, menino 
de ouro, João Guilherme 
solta voz e balanços na 
Arena das Dunas dia 7. 
Programa ótimo para 
levarmos nossos filhos, 
sair da rotina, cantar com 
meninos e meninas as 
boas vibrações da vida. 
Os ingressos estão à 
venda na Docelândia.
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Prefeitura de Natal inicia as tratativas para transformar o histórico Teatro 
Sandoval Wanderley, no bairro do Alecrim, em um novo prédio comercial

A última

F
echado há 8 anos, 
o Teatro Sandoval 
Wanderley, 
localizado no 
bairro do Alecrim, 

provavelmente nunca mais 
vai abrir as portas. Após 
sucessivas tentativas de 
reformar o local interditado 
pelo Ministério Público e 
pelo Corpo de Bombeiros em 
2009, as negociações para 
transformar o teatro de arena 
em um anexo de um grande 
shopping popular estão 
avançadas com a Prefeitura 
Municipal.

De acordo com o 
Secretário Municipal de 
Cultura, Dácio Galvão, 
nenhuma documento foi 
assinado, mas as negociações 
que envolvem diversas outras 
secretarias, além da Secult/
Funcarte, estão ocorrendo 
há pelo menos um ano com 
o grupo empresarial paulista 
interessado em explorar 
comercialmente a região. 

Todas as possibilidades 
estão sendo analisadas 

pela Procuradoria Geral do 
Município, e a mais provável 
delas é de que seja negociada 
com o grupo empresarial 
uma concessão pública 
de exploração comercial 
do prédio onde funciona o 
Teatro Sandoval Wanderley, 
por um determinado período.

Em contrapartida, o 
grupo empresarial reformaria 
galpões da antiga Refesa, 
localizada no bairro das 
Rocas, para no lugar construir 
um novo teatro, respeitando 
as mesmas características 
originais do Teatro Sandoval 
Wanderley.

Muito embora não 
haja prazos definidos, a 
expectativa da  Prefeitura 
Municipal é aprovar a 
proposta na Câmara 
Municipal o quanto antes 
para que um edital de 
concorrência seja aberto e a 
consequente ocupação do 
Teatro Sandoval Wanderley 
seja iniciada ainda este ano. 

“O Teatro construído 
terá o mesmo formato 
de arena do Sandoval, e 
também contará com um 
memorial do Sandoval 

Wanderley. Na nossa leitura, 
um ganho excepcional”, 
frisa o secretário municipal 
de cultura, Dácio Galvão, 
explicando que há um tempo 
a equipe técnica da Secult/
Funcarte vem trabalhando 
em visitas a prédios 
pertencentes ao município e 
que poderiam abrigar o novo 
teatro.

Os detalhes do 
projeto para o Shopping 
permanecem desconhecidos, 
mas, ainda de acordo com 
Dácio, o empreendimento 
deve injetar um novo sopro à 
economia do bairro, com um 
prédio com capacidade para 
mais de 600 vagas e diver-sas 
lojas populares.

“O teatro faz parte da área 
que o grupo demonstrou 
interesse em explorar. O 
que se pretende fazer é 
construir pequenas ilhas 
de comércio no entorno do 
shopping maior, e o Sandoval 
funcionaria como uma delas”, 
explica Dácio, acreditando 
também que o prédio do 
teatro não será demolido, e 
sim readaptado para receber 
as  lojas.

Henrique Arruda 
DO NOVO

pá de cal

// Passado e futuro: Teatro Sandoval Wanderley dará lugar ao novo Teatro Municipal, no bairro da Ribeira
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Ainda na visão do 
secretário, a construção 
do novo Teatro Sandoval 
Wanderley no bairro 
das Rocas, próximo 
ao corredor cultural 
da Ribeira reforça a 
vocação da área como 
berço da cultura local, 
tendo em vista que a 
região conta com cerca 
de 5 espaços culturais 
para apresentação de 
espetáculos: Teatro 
Alberto Maranhão 
(atualmente interditado), 
Casa da Ribeira, A BOCA 
Espaço Cultural, Espaço 
A3 e Giradança.

“Precisamos ter em 
mente que a proposta 
do Sandoval não é uma 
proposta mais clássica, 
como a do Teatro Alberto 
Maranhão e da Casa da 
Ribeira... segue uma outra 
linha dramatúrgica, de 
arena”, reforça, dando 
o exemplo de Salvador, 
que no Pelourinho 
possui diversas casas 
de espetáculos com 
propostas diferenciadas.

“E estou citando 
apenas um exemplo 
porque a pulsação lá 
é muito grande, assim 
como acredito que na 
Ribeira também, já que 
o teatro sempre foi um 
dos movimentos culturais 
mais fortes da cidade; 
enquanto o bairro do 
Alecrim sempre teve uma 
vocação maior para o 
comércio”, avalia.

DISCUSSÃO
Para a atual gerente 

do Teatro Sandoval 
Wanderley, a atriz 
Quitéria Kelly, a questão 

agora cabe apenas à 
decisão da Prefeitura 
Municipal, mas que, 
seguindo a proposta da 
própria Secult/Funcarte, 
também deveria ser 
posta para consulta da 
classe artística em uma 
audiência pública.

“A proposta do 
departamento aqui na 
Funcarte é que toda a 
questão seja discutida 
com a classe artística em 
uma audiência pública, 
porque a situação do 
Teatro é realmente 
muito delicada e já 
foi esgotada em todas 
as possibilidades”, 
argumenta.

EMPOEIRADO...
A reportagem do 

NOVO esteve no Teatro 
Sandoval Wanderley 
pela última vez em 2015 
e constatou a situação 
de abandono na qual 
se encontrava a casa de 
espetáculos fundada na 
década de 60. 

O Teatro não possuía à 
época da visita um guarda 
municipal ou sequer uma 
equipe de limpeza. Sem 
iluminação adequada, as 
poucas arquibancadas 
que sobraram da época 
de apresentações não são 
confortáveis e estavam 
deterioradas. Tudo estava 
empoeirado. 
Na época, a única 
utilização do teatro era 
pela Banda Sinfônica 
de Natal, que ensaiava 
na “sala K-Ximbinho”, 
localizada no térreo 
e ainda com alguns 
instrumentos à espera dos 
músicos em recesso.

Reforço da 
Ribeira como 
polo criativo

HISTÓRICO

1962. O então prefeito 
Djalma Maranhão 
resolve transformar 
uma biblioteca pública 
em um teatro. Surgia 
assim o “Teatrinho do 
Povo”. Dois anos depois, 
com o início da ditadura 
militar, o espaço que 
se dedicava à exibição 
de peças populares foi 
fechado. 
1972. O palco só 
reabriria as portas 
uma década depois, 
mudando inclusive de 
nome para homenagear 
o dramaturgo potiguar 
Sandoval Wanderley, 
falecido naquele mesmo 
ano.  Entre 2005 e 2006, 
o teatrp vive a melhor 
fase através de shows 
pelo Projeto “Pixingui-
nha”, recebendo 
nomes, como Ivans 
Lins, e outros para 
grandes shows. Em 
2009, a cortina se 
fecha novamente 
com a interdição do 
prédoo pelo  Ministério 
Público e pelo Corpo 
de Bombeiros, 
que detectaram 
falhas na estrutura, 
principalmente 
com relação à 
acessibilidade.
Em 2012, por entraves 
burocráticos, a verba 
viabilizada diretamente 
pelo Ministério da 
Cultura (MinC), um 
montante de  R$ 860 
mil, que seria utilizado 
na reforma do local 
foi expirada e o teatro 
continuou fechado.
O Prefeito de Natal, 
Carlos Eduardo Alves, 
anuncia uma reforma 
do Teatro com recursos 
próprios da Prefeitura, 
no valor de R$ 1,2 
milhão, mas o anúncio 
também não vai para 
frente e o recurso nunca 
chegou a ser aplicado.


